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CIUDAD DE MÉXICO.- Con la finalidad 
de seguir construyendo la paz y aten-
der a los jóvenes, que son el presente 
y futuro de México, la Presidenta Clau-
dia Sheinbaum Pardo anunció la ins-
cripción para el Programa Jóvenes 
Construyendo el Futuro 2025, la cual 
comienza el próximo 1 de diciembre 
a través de la página: https://jovenes-
construyendoelfuturo.stps.gob.mx/.

“Jóvenes Construyendo el Futuro 
es parte de una política que le llama-
mos Economía Moral, Humanismo 
Mexicano y que tiene que ver con el 
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INSCRIPCIONES, EL 1 DE DICIEMBRE

CSP: Sigue, 
programa 
Jóvenes

Habrá 90 mil nuevos 
beneficiarios, anuncia la 
Presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum. 

FAMA

SERVIC IO  METEREOLÓGICO

Heladas y vientos 
siguen en la región
La Coordinación Estatal de Protec-
ción Civil exhorta a la población a to-
mar precauciones ante el descenso de 
temperaturas. desde la madrugada de 
ayer y hasta el lunes 2 de diciembre se 
esperan temperaturas mínimas de en-
tre -5 y 0 °C.

DETECTADAS EN AUDITORÍAS

DENUNCIAN ANOMALÍAS ANTE 
LA FISCALÍA ANTICORRUPCIÓN

PRESENTA AUDITORÍA 
SUPERIOR INFORME 
SEMESTRAL A COMISIÓN 
DE FISCALIZACIÓN

REDACCIÓN
El Mexicano

MEXICALI.- Cinco de-
nuncias de hechos han 
sido presentadas ante 
la Fiscalía Especializa-
da en el Combate a la 
Corrupción, por irregu-
laridades detectadas. 
Además, se han recibi-
do cuatro denuncias 
respecto al manejo irre-
gular de recursos públi-

cos, así lo establece el In-
forme Semestral presen-
tado por la Auditoría Su-
perior del Estado ante la 
Comisión de Fiscaliza-
ción del Gasto Público 
del Congreso del Estado. 

El Auditor Superior 
del Estado presentó el 
Informe Semestral al 30 
de septiembre de 2024, 
donde indicó que la 
ASEBC presentó ante la 
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MEXICALI - Por primera vez en la 
historia del Estado, las y los poli-
cías retirados de la Fuerza Estatal 
de Seguridad Ciudadana (FESC) 
y del Sistema Estatal Penitencia-

rio (CESISPE), cuentan con pen-
siones dignas gracias al Fideico-
miso de Beneficios Policiales, un 
instrumento financiero impulsa-
do por la gobernadora Marina del 
Pilar Ávila Olmeda.  

La gobernadora entregó este 
viernes en la ciudad de Mexica-

li, tarjetas a un primer grupo de 
65 elementos jubilados, respon-
diendo a una exigencia de mu-
chos años en beneficio de los ele-
mentos de las corporaciones po-
liciales en Baja California, y sus fa-
milias.  
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Entrega Gobernadora tarjetas 
de pensión a policías de FESC

@periodicoelmexicano

PRESENTA 
SEP NUEVO 
PLAN
Escuela saludable, con 
más becas, y mejores 
sueldos, anuncia el 
titular de Educación 
Pública, Mario 
Delgado Carrillo.  
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INFORME  
Como resultado de 
las irregularidades 
detectadas, se han 
presentado 5 denuncias 
de hechos ante la Fiscalía 
Especializada en el 
Combate a la Corrupción 
y ha recibido 4 denuncias 
respecto al manejo 
irregular de recursos 
públicos.
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Como un hecho histórico, se instaló de manera 
formal la Comisión de la Diversidad Sexual de la XXV 
Legislatura, bajo el compromiso de atender e impulsar 
leyes que permitan eliminar la discriminación, buscar la 
igualdad, dignidad y respeto a los derechos humanos.



LOS DATOS DE HOY   
EMERGENCIA

LADA 644
Cruz Roja 911
Bomberos 911
Policía 911
CFE 071
Profeco  800 468 8722

EL TIEMPO 
PARA HOY

 MÁX MÍN
Tijuana 21 17
Ensenada 23 15
Rosarito 20 17
Tecate 27 13
Mexicali 32 20

TIPO DE 
CAMBIO

 COMPRA VENTA
Dólar EU 19.75  20. 15
Dólar CN 13.08  13.10
Euro 19.31  19.32
Yen          0.110      0.110
Real         3.289     3.293
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UN HECHO HISTÓRICO

Instaló Congreso Comisión 
de la Diversidad Sexual

ESCRÍBENOS...
 

TU OPINIÓN NOS IMPORTA
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PRESIDE LA 
COMISIÓN EL 
DIPUTADO JAIME 
EDUARDO CANTÓN 
ROCHA, BAJO EL 
COMPROMISO DE 
IMPULSAR LEYES 
QUE PERMITAN 
ELIMINAR LA 
DISCRIMINACIÓN

REDACCIÓN
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MEXICALI.- Como un 
hecho histórico, se 
instaló de manera 
formal la Comisión 

de la Diversidad Sexual de la 
XXV Legislatura, bajo el com-
promiso de atender e impulsar 
leyes que permitan eliminar la 
discriminación, buscar la igual-
dad, dignidad y respeto a los 
derechos humanos.

La Comisión está integrada por 
el diputado Jaime Cantón Rocha, 
Presidente; la diputada Michelle 
Alejandra Tejeda Medina, Secre-
taria; las diputadas Maythé Mén-
dez Vélez, Julia Andrea González 
Quiroz, Michel Sánchez Allende, 
Yohana Saraí Hinojosa Gilvaja y 
los diputados Juan Manuel Molina 

En BC se elegirán 
31 cargos del Poder 

Judicial de la 
Federación

MEXICALI.- El próximo lunes 2 
de diciembre será instalado el 
Consejo Local del Instituto Na-
cional Electoral en Baja Califor-
nia (INEBC), organismo que con-
vocará al Proceso Extraordinario 
para la elección de cargos del Po-
der Judicial de la Federación 2024-
2025 (PEPJF24-25).

A través de un desplegado, el 

Se instalará el Consejo INEBC para la 
elección de jueces y magistrados del PJF

García y Diego Lara Arregui, vocales.
Luego de declarar formalmente ins-

talada la Comisión, el diputado Jaime 
Cantón enfatizó que “la importancia de 
instalar este órgano legislativo de tra-
bajo es para atender los reclamos de la 
comunidad LGBT, para convertir a Baja 
California en un estado cada vez más 
amable y más justo”.

Adelantó que, junto con la diputada 
Michel Sánchez Allende, presentarán 
dos iniciativas para acabar con la dis-
criminación e impulsar una agenda le-
gislativa con acciones y políticas afir-
mativas que les beneficien. 

Por su parte, la diputada Michel 
Sánchez, refirió que tuvo acercamien-
to con diversas personas que solicita-
ron atención a sus problemáticas, de 
ahí surge la primera iniciativa que será 
presentada para la derogación del ar-
tículo 160 del Código Penal para Baja 
California, con el objeto de eliminar el 
delito de peligro de contagio de salud 
y se comprometió a dar puntual segui-
miento a esta propuesta.

Asimismo, dio a conocer la segun-
da iniciativa que será presentada, por 

la que se modifica el Código Civil para 
que las personas contrayentes puedan 
manifestar expresamente que conocen 
el estado de salud de la otra persona y 
deberán dar su consentimiento de ma-
nera libre, clara y por escrito a la per-
sona Oficial del Registro Civil.

Participaron en el uso de la voz la di-
putada Maythé Méndez quien asegu-
ró que se garantiza un buen inicio de 
la Comisión en beneficio de la comuni-
dad de la diversidad y se responde a la 
confianza y a la oportunidad brindada 
para integrarla. 

Por otro lado, el diputado Juan Ma-
nuel Molina refirió que se trata de una 
reivindicación de derechos y que se 
debe ir más allá de la visibilización, a 
través de acciones legislativas concre-
tas.

Las diputadas Julia Andrea Gonzá-
lez y Michelle Tejeda, se refirieron al 
trabajo de las diputaciones de accio-
nes afirmativas, reconocieron que los 
gobiernos tienen una deuda histórica 
con este sector de la población, por lo 
que indicaron que se debe trabajar en 
la progresividad de sus derechos.

En Diciembre 
se presentará la 
Reforma al poder 
judicial de BC

Se contempla la 
elección de jueces 

locales, pero no para el 
proceso de 2025

TIJUANA.- La iniciativa de reforma 
para adecuar la Constitución de Baja 
California a la Reforma Judicial será 
presentada al Congreso del Estado el 
próximo mes de diciembre, informó el 
Magistrado Presidente del Tribunal Su-
perior de Justicia, Alejandro Isaac Fra-
gozo López.

“Me he sentado en varias ocasiones 
con el Ejecutivo, ya vamos a ir con el 
Legislativo y estamos pensando que 
probablemente en el mes de diciem-
bre va a ser presentada en el Congre-
so”, detalló el magistrado.

La reforma, que ha sido presenta-
da al Poder Ejecutivo y que se presen-
tará al Legislativo, tiene como objeti-
vo modificar la estructura del Poder Ju-
dicial de Baja California. La propuesta 
será entregada a los legisladores en di-
ciembre.

La Reforma Judicial aprobada por 
el Congreso de la Unión otorga a las 
entidades federativas un plazo de 180 
días para armonizar sus leyes locales 
con las reformas federales, lo que in-
cluye modificaciones a las constitu-
ciones estatales, ajustes en las leyes 
orgánicas del Poder Judicial y la im-
plementación de un proceso transpa-
rente para la elección de funcionarios 
judiciales.

En cuanto a las elecciones judi-
ciales locales, Fragozo López acla-
ró que para la elección de 2025 no 
se contempla la elección de jue-
ces locales, pues solo se llevará a 
cabo la elección de jueces federales 
en Baja California.

El magistrado recordó que, hasta el 
momento, solo los estados de Tamau-
lipas, Durango y Michoacán han com-
pletado la armonización de sus consti-
tuciones locales conforme a la Refor-
ma Judicial. 

INEBC informó sobre la instalación, 
lo que marca el inicio irreversible de 
la Reforma al Poder Judicial, en la que 
los magistrados y jueces serán elegi-
dos por primera vez en el país median-
te voto ciudadano.

En el caso de Baja California, un to-
tal de 31 jueces y magistrados serán 
elegidos en este proceso contempla-

do para el primer domingo de junio de 
2025. De estos, 17 son jueces de Dis-
trito y 14 son Magistrados de Circuito 
en Baja California, luego de que el Se-
nado de la República realizara la tóm-
bola mediante la cual se asignaron los 
cargos a ser sustituidos por elección 
popular.

Serán 17 los jueces de Distrito que 
se elegirán en Baja California: ocho de 
Tijuana, seis de Mexicali y tres de En-
senada.

Asimismo, en esta elección de 
2025, un total de 14 magistrados de 
circuito de Baja California serán re-
novados: 10 de Mexicali y 4 de Ti-
juana; de estos últimos, cuatro pues-
tos están vacantes.

Continuarán las temperaturas 
heladas y vientos en la región

PRÓXIMO LUNES

La Coordinación 
Estatal de Protección 

Civil exhorta a la 
población a tomar 
precauciones ante 

el descenso de 
temperaturas

MEXICALI.– De acuerdo al pro-
nóstico del Servicio Meteorológi-
co Nacional (SMN), desde la ma-
drugada de ayer y hasta el lunes 
2 de diciembre se esperan tempe-
raturas mínimas de entre -5 y 0 °C 
con heladas en las zonas montaño-
sas del Estado, informó la Coordi-
nación Estatal de Protección Civil 
de Baja California (CEPC).

El titular de la CEPC, Salvador 
Cervantes Hernández, añadió que 
se prevén vientos sostenidos de 20 

a 30 kilómetros con rachas de hasta 60 
kilómetros por hora, especialmente en 
el Golfo de California y otras regiones 
de Baja California.

Estas condiciones meteorológicas 
podrían afectar a las comunidades 
ubicadas en las zonas altas del estado, 
donde el frío será más intenso. Por ello, 
la CEPC hace un llamado a la pobla-
ción para protegerse y prevenir ries-
gos asociados a las bajas temperaturas. 

Se recomienda abrigarse adecuada-
mente utilizando varias capas de ropa, 
asegurarse de que niñas, niños, adul-
tos mayores y personas con enferme-

dades respiratorias estén especialmen-
te protegidos, y evitar cambios bruscos 
de temperatura.

La población que utilice calentado-
res o estufas debe tomar precauciones 
para prevenir intoxicaciones por mo-
nóxido de carbono, como garantizar 
una ventilación adecuada y no utilizar 
anafres o fogatas dentro de los hoga-
res. 

Es fundamental mantener cerradas 
puertas y ventanas para conservar el 
calor, pero siempre priorizando la se-
guridad al usar equipos de calefacción.

En estas condiciones, también es im-
portante proteger a las mascotas, man-
teniéndolas en espacios resguardados, 
así como trasladar o cubrir las plantas 
que puedan ser afectadas por las hela-
das. Para prevenir enfermedades pro-
pias de la temporada, se sugiere con-
sumir alimentos ricos en vitaminas A y 
C, mantenerse hidratados y estar aten-
tos a cualquier síntoma de gripe o en-
fermedades respiratorias.

SEGÚN EL SERVICIO METEOROLÓGICO NACIONAL 

DICE MAGISTRADO
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EL QUINTO MÁS 
GRANDE DEL PAÍS
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TIJUANA.- El Presiden-
te Municipal de Tijuana, 
Ismael Burgueño Ruiz, 
respaldó el proyecto del 

Bosque de la Ciudad en Desarro-
llos Natura,  que se prevé sea el 
quinto más grande del país, apor-
tando un espacio verde vital para 
mejorar la calidad de vida de la 
población. 

Recientemente, una comitiva 
de constructores de Grupo Musa, 
le presentaron al Alcalde de Ti-
juana y al Secretario de Gobier-
no Municipal, Arnulfo Guerrero 
León, las bondades y alcances de 
este proyecto en un área donde se 
aprovecharán las condiciones de 
flora y fauna, cascada, y práctica 
del senderismo. 

“Las áreas verdes les dan vida 
a los proyectos, esta administra-
ción municipal está comprometi-
da en fortalecer los esquemas de 
áreas verdes, porque esto se tra-
duce en bienestar y salud para la 
ciudadanía, estaré estos tres años 
pendiente de todo lo que suceda 
en la ciudad, cuenten con todo mi 
apoyo; externarles que hay una 
excelente coordinación entre los 
tres órdenes de gobierno, lo que 
permite dar resultados”, señaló 
Burgueño Ruiz, 

Asimismo, aplaudió el hecho de 
que los inversionistas y construc-
toras se sumen a acciones en be-
neficio de Tijuana, como una Res-
ponsabilidad de Todos; compartió 
que adicionalmente al crecimien-
to de la infraestructura en esta 
zona de Natura, la ciudadanía se 
beneficiará con este tipo de espa-
cios que dan vida. 

Por su parte, Oscar Zumaya 
Fuentes, Subdirector del área In-
mobiliaria del Grupo Musa, fue el 
responsable de presentar la pro-

EN DESARROLLOS NATURA

Impulsa Alcalde proyecto  
del bosque de la ciudad 

TIJUANA.- Recientemente, una comitiva de constructores de 
Grupo Musa, le presentaron al Alcalde de Tijuana y al Secretario 
de Gobierno Municipal, Arnulfo Guerrero León, las bondades y 
alcances del Proyecto Bosques de la Ciudad. 

TIJUANA.- Autoridades 
estatales dicen tener 
capacidad para recibir a una 
gran cantidad de migrantes 
en tránsito.

puesta del Bosque de la Ciudad, que 
estaría situado en una superficie de 
171.8 hectáreas, equivalente a tres 
veces más el Parque Morelos; mar-
cando un nuevo rumbo del desarro-
llo urbano integral y sustentable. 

En tanto, Alejandro Martínez, Di-
rector de área de nuevos Proyectos 
Musa, explicó el proyecto de la zona 
escolar, servicios y comercial, en el 

cual se contempla la edificación de 
una preparatoria que será de gran 
beneficio, en razón que, la más cer-
cana se ubica a 8 kilómetros de dis-
tancia. 

Al finalizar la presentación, el Al-
calde, el Secretario de Gobierno Mu-
nicipal y constructores realizaron un 
recorrido por algunos puntos de este 
magno proyecto. 

FOTOS: BORDER ZOOM

TIJUANA.- El regidor reconoció el trabajo de los vecinos y 
autoridades en fortalecer la participación ciudadana y mejorar las 
comunidades de la zona este de Tijuana.

TIJUANA.- Jovany Angulo, 
vicepresidente de la Comisión 
Nacional de Jóvenes 
Empresarios CANIRAC, 
dijo que se han reducido 
los clientes extranjeros en 
restaurantes de la localidad, 
debido a las largas filas de 
espera en el cruce fronterizo.

TIJUANA.- Ante las caravanas de mi-
grantes que se dirigen hacia la fronte-
ra norte de México para intentar cru-
zar a los Estados Unidos antes de que 
Donald Trump asuma de nuevo la pre-
sidencia de Estados Unidos, autorida-
des estatales dicen tener capacidad 
para recibir a una gran cantidad de 
personas en tránsito.

La Subsecretaria de atención a gru-
pos prioritarios del Gobierno de Baja 
California, Adriana Minerva Espinoza, 
refirió que monitorean semanalmente 
la capacidad en todos los espacios en 
la entidad.

“En los albergues del Estado tene-
mos dos espacios que es el Santuario 
Migrante y el Centro de Atención Inte-
gral a Familias en Contexto de Movili-
dad. Tenemos un albergue peregrino 
en Mexicali y el Centro Integrador para 
el Migrante en Tijuana”. “En todos los 
espacios estamos considerando un es-
pacio de 50 a 56% aproximadamente, 
por lo que sí tenemos capacidad pero 
estamos atendiendo esto en coordina-
ción con organizaciones de la sociedad 
civil”, indicó.

Recalcó que es difícil calcular cuán-
tas personas llegarán finalmente a Baja 
California, toda vez que históricamen-
te las caravanas se dispersan en distin-
tos puntos del país, mientras realizan 
su recorrido hacia el norte de México.

“Entre un 50 y 60% está variando en 
cuanto a ocupación en los espacios de 
alojamiento, tenemos una cifra aproxi-
mada en Baja California de más de 6 
mil personas, capacidad instalada, en-
tre Mexicali y Tijuana”, detalló.

DISPONIBILIDAD DEL 50%

Preparados 
los albergues 
para caravana 
de migrantes

TIJUANA.- Los largos tiempos de 
espera para cruzar por las gari-
tas y el mal momento que pasa la 
economía de Estados Unidos, han 
afectado a la afluencia de clientes 
extranjeros en los restaurantes de 
Tijuana.

Así lo manifestó Jovany Angu-
lo, vicepresidente de la Comisión 
Nacional de Jóvenes Empresarios 
CANIRAC, quien mencionó que 
este año se registró una caída de 
turismo extranjero debido a que la 
economía de Estados Unidos no 
ha pasado por su mejor momen-
to, además de las filas para cruzar 
por las garitas son muy tardadas, 
lo que desmotiva a que los clien-
tes extranjeros crucen.

Por estos dos principales moti-
vos es que la afluencia turística ex-
tranjera se ha reducido entre un 
15% y 20% en términos genera-
les, según las encuestas de entra-
da que realizan los restaurantes.

Jovany Angulo, quien también 
es propietario de un restaurante, 
compartió cómo se han adaptado 
para seguir manteniéndose com-
petitivos en el mercado.

Entré las estrategias que pla-
nean para aumentar los números 
de clientes, implementaran las 
“cenas para llevar”, en las próxi-

Mercado extranjero disminuyó 
15% en el sector restaurantero 

mas celebraciones para ofrecer a los 
clientes mayor variedad en el servicio.

Por último, expresó que esperan que 
el gobierno siga tomando acciones para 
agilizar los cruces en las garitas o recu-
perar zonas turísticos como la Avenida 
Revolución para que los extranjeros y 
locales se vean atraídos a la ciudad.

TIJUANA.- El regidor Arturo Aguirre 
participó en la toma de protesta de los 
comités vecinales de la Delegación La 
Presa ALR que dirigió Kenia Gutiérrez 
como directora de la Dirección de De-
sarrollo Social Municipal (DESOM). 

En el evento también estuvo pre-
sente Adriana Barrera, delegada de 
la demarcación, quien recibió el reco-
nocimiento del regidor por su labor en 
la creación de estos espacios de repre-
sentación ciudadana.

Durante su intervención, Aguirre 
resaltó la relevancia de los comités ve-
cinales para el desarrollo de las comu-
nidades. “La magia que vemos en co-
lonias como Mariano, Valle Verde, Al-
tiplano y Ejido Matamoros es gracias 
al empeño de sus habitantes en reali-
zar acciones para mejorar su entorno. 
La zona Este de Tijuana, con más de 
40 años de existencia, ha progresado 
enormemente gracias al esfuerzo de 
su gente”, señaló el regidor.

A su vez, Aguirre subrayó que la 
fuerza de la zona este radica en sus 
habitantes, muchos de los cuales pro-
vienen de otros estados y han llegado 
con el propósito de construir una me-
jor calidad de vida para sus familias. 

“La zona este está muy fuerte por 
gente que venimos de otros estados 
con el objetivo de ser familias fronte-
rizas. Es por eso que congratulo tu tra-
bajo, Adriana, para crear estos comi-
tés que representarán a todos los ve-
cinos en sus colonias”, expresó.

El regidor también dedicó palabras 
de reconocimiento a Kenia Gutiérrez 
por asumir la dirección de DESOM, 
destacando su papel en la toma de 
protesta de los comités vecinales. “Ke-
nia, muchísimas gracias por darte la 
oportunidad de tomar protesta a es-
tos comités. Yo fui delegado de esta 
delegación, y lo seguiré diciendo: soy 
de estas tierras, y si algo caracteriza 
a esta delegación es su participación 
ciudadana”, añadió Aguirre.

Finalmente, Aguirre enfatizó que 
los comités vecinales son fundamen-
tales para definir el rumbo de las co-
munidades y fortalecer la cohesión so-
cial en la zona. “Son ustedes los que 
nos marcan el rumbo”, concluyó, re-
afirmando su compromiso con la ciu-
dadanía y destacando la importancia 
del trabajo conjunto entre autoridades 
y vecinos para construir una mejor Ti-
juana.

DIJO “SON USTEDES LOS QUE NOS MARCAN EL RUMBO” 

Resalta Arturo Aguirre, comités 
vecinales en La Presa A.L.R
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PREVIO A ORDENACIÓN 
EPISCOPAL DE MONSEÑOR 
MARIO NICOLÁS VILLANUEVA, 
COMO OBISPO AUXILIAR DE LA 
DIÓCESIS DE TIJUANA

SOCORRO CASTILLO
El Mexicano

TIJUANA.- Exis-
te preocupación 
en la Iglesia Ca-
tólica porque 

la migración se desarro-
lle con dignidad huma-
na, a la vez que se exhor-
ta a los países binaciona-
les actúen con respeto a 
los derechos humanos; en 
tanto que a través de jor-
nadas por la Paz, trabajan 
en todas las parroquias de 
México para cambiar con-
ciencias y se logre cons-
truir un país sin violencia, 
afirmó en conferencia de 
prensa en Tijuana, el Nun-
cio Apostólico en México, 
Mons. Joseph Spiteri.

Acompañado por el Ar-
zobispo de la Diócesis de 
Tijuana, Monseñor Fran-
cisco Moreno Barrón y 
por el aún Obispo Electo 
Mons. Mario Nicolás Vi-
llanueva Arellano, previo 
a su Ordenación Episco-
pal, el representante del 
Vaticano en México, re-
conoció que este país re-
gistra una alta población 

migrante, “incluso Tijua-
na se formó por ciudada-
nos provenientes de dife-
rentes Estados de la repú-
blica”, dijo.

Sin embargo, y ante la 
declaración del Presiden-
te electo de Estados Uni-
dos, Donald Trump, de 
promover la deportación 
masiva a México, no solo 
de connacionales sino de 
otras naciones, el repre-
sentante del Papa Fran-
cisco, dijo que nos enfren-
tamos a fenómenos nue-
vos de migración.

“Preocupa a la Iglesia 
defender la dignidad hu-
mana de cada persona. 
El papa Francisco aprecia 
mucho que muchas dió-
cesis en México cuenten 
con albergues que acogen 
a los migrantes y no solo 
les brindan apoyo físico, 
de comida y cobija, sino 
también legal para arre-
glar su documentación”, 
mencionó.

El Nuncio Apostóli-
co en México manifestó 
que “debemos respetar a 
los migrantes, y muchos 
países del primer mundo 
como se les conoce, tie-

MONSEÑOR JOSEPH SPITERI, EN TIJUANA

Exhorta la Iglesia a una 
migración con dignidad

TIJUANA.- El Nuncio Apostólico en México, 
Monseñor. Joseph Spiteri, se pronunció 
en Tijuana por el respeto de la dignidad 
humana de las y los migrantes.

nen que respetar la digni-
dad de cada persona, es 
un proceso en el que la 
Iglesia está poniendo mu-
cha atención en el diálogo 
bilateral entre los países, 
para asegurar que se pro-
teja a nuestros hermanos 
y hermanas migrantes”.

SE DEBE HACER 
CONCIENCIA PARA 
ERRADICAR LA 
VIOLENCIA

Respecto a los índices 
de violencia que ha al-
canzado a sacerdotes en 
el país, 4 en el caso de la 
Diócesis de Tijuana, Mon-
señor Joseph Spiteri apun-
tó que la Iglesia no busca 
privilegios, tampoco te-

ner protección especial 
para sus sacerdotes, “so-
mos todos parte de la so-
ciedad mexicana, y los sa-
cerdotes están al servicio 
de la ciudadanía, lo que 
sí nos gustaría ver, cómo 
trabajar a favor de la paz, 
pero no la de cemente-
rios, sino paz constructi-
va que logre el desarrollo 
social”, indicó.

Agregó que todo lo 
que se ha avanzado con 
los Obispos, se retomó 
en la última plenaria de 
la Conferencia Episcopal, 
donde se lanzó de nueva 
cuenta este proyecto para 
que llegue este cambio de 
conciencia, a todas las co-
munidades locales.

FOTO:  JUAN BARRERA  /  EL MEXICANO

PLAYAS DE ROSARITO.- Iluminan de naranja la Casa Municipal, 
el color que identifica al movimiento contra la violencia hacia las 
mujeres.

PLAYAS DE ROSARITO.- La presiden-
ta municipal, Rocio Adame Muñoz, en 
conjunto con la Cámara Nacional de la 
Industria de Restaurantes y Alimen-
tos Condimentados (Canirac) Rosari-
to, dio un paso significativo hacia una 
ciudad más segura al firmar un conve-
nio para sumar a más de 100 estable-
cimientos restauranteros al programa 
Punto Naranja.

La edil expresó su compromiso de 
trabajar incansablemente para garan-
tizar la seguridad y el bienestar de to-
das las mujeres de Rosarito. “Con Pun-
to Naranja, estamos dando un paso 
importante hacia un municipio libre 
de violencia, donde todas las mujeres 
se sientan protegidas y valoradas”.

Punto Naranja es una iniciativa que 
busca crear una red de espacios segu-

ros en la comunidad, donde las muje-
res que hayan sido víctimas de violen-
cia o acoso sexual puedan encontrar 
apoyo y orientación. Estos espacios, 
que pueden ser negocios, institucio-
nes educativas o espacios públicos, 
brindarán información vital y los nú-
meros de emergencia necesarios para 
canalizar a las víctimas a las autorida-
des correspondientes.

Por su parte, Octavio Sánchez, pre-
sidente de Canirac Rosarito, destacó 
la importancia de que el sector empre-
sarial se sume a esta iniciativa. “En-
canto Restaurante es solo el inicio. In-
vitamos a todos los negocios de Rosa-
rito a unirse a esta red y a convertirse 
en aliados en la lucha contra la violen-
cia de género”.  

Comentó que los pilares de Punto 

CASA MUNICIPAL SE ILUMINÓ DE NARANJA 

Alcaldesa y Canirac, contra 
violencia hacia las mujeres

Denuncian...

Entrega...

VIENE DE LA PÁGINA 1-A 

Comisión fiscalizadora un total de 126 
Informes Individuales de Auditoría, 
con un total de 1,434 recomendacio-
nes emitidas, de las cuales han sido 
atendidas 302.

Respecto a la Auditoría de Desempe-
ño al cumplimiento de sus programas, 
se encuentran atendidas el 30%. Se dio 
seguimiento a 3,269 Promociones de 
Responsabilidades Administrativas.

Y como resultado de las irregulari-
dades detectadas, se han presentado 
5 denuncias de hechos ante la Fiscalía 
Especializada en el Combate a la Co-
rrupción y ha recibido 4 denuncias res-
pecto al manejo irregular de recursos 
públicos. 

Por otra parte, en la Segunda Sesión 
Extraordinaria de la Comisión de Fisca-
lización del Gasto Público, que preside 
la diputada Alejandra María Ang Her-
nández, se analizaron los proyectos de 
dictamen de las cuentas públicas co-
rrespondientes al ejercicio fiscal 2022.

También se presentó el Informe In-
dividual de Auditoría del Congreso del 
Estado y el Informe de resultados de 
Control Interno de la ASEBC.

La diputada Alejandra Ang cedió el 
uso de la voz al Auditor Superior del 
Estado, Arnulfo Raúl Zárate Chávez, 
quien presentó y puso a consideración 
de la citada comisión fiscalizadora, los 
Proyectos de Dictamen referentes a 
las cuentas públicas, de las que fueron 
aprobadas las correspondientes al Ins-
tituto Municipal de Arte y Cultura Ti-
juana (IMAC); Poder Ejecutivo del Es-
tado de Baja California y Poder Legisla-
tivo del Estado de Baja California.

Las entidades a las cuales no les fue 
aprobada la cuenta pública, correspon-
den al Organismo Municipal para la 
Operación del Sistema de Transporte 
Masivo Urbano de Pasajeros de Tijua-
na (SITT); al Instituto Municipal para 
la Juventud (IMJUV) y al Ayuntamien-
to de Tecate.

El Contralor Interno del Congre-
so del Estado, Hugo Amador Núñez, 
quien dio lectura al Informe de Resul-
tados del Control Interno de la Audito-
ría Superior del Estado correspondien-
te al ejercicio fiscal 2022, dio a cono-
cer que se emitió opinión favorable de-
rivado de los resultados, ya que cumple 
con las disposiciones legales y norma-
tivas aplicables en relación al ejercicio 
del gasto, con salvedad de las recomen-
daciones emitidas.

En la reunión estuvieron, además 
de la diputada presidenta, las diputa-
das Dunnia Montserrat Murillo López, 
Michel Sánchez Allende, Norma Angé-
lica Peñaloza, Teresita Ruiz Mendoza, 
María Yolanda Gaona Medina, Maythé 
Méndez Vélez y los diputados Jaime 
Eduardo Cantón Rocha y Fidel Mogo-
llón Pérez; además el Auditor Superior 
del Estado en funciones, Arnulfo Zárate 
Chávez, el Contralor Interno del Con-
greso, Hugo Amador Núñez, así como 
titulares y representantes de las enti-
dades fiscalizadas.

VIENE DE LA PÁGINA 1-A 

Destacó que el fideicomiso, respal-
dado por un fondo de alrededor de 750 
millones de pesos, garantiza pensiones 
de al menos 18 mil pesos mensuales, 
actualizaciones conforme a la inflación, 
un mes adicional como aguinaldo, y la 
heredabilidad de los beneficios a cón-
yuges e hijos.

Además, este esquema incluye la 
transformación de la pensión humani-
taria en un modelo vitalicio, benefician-
do, a partir de hoy, a 231 familias que 
ahora cuentan con estabilidad econó-
mica y médica.  

“No estamos devolviendo derechos 
o ampliando, estamos creando sus de-
rechos. Es algo histórico lo que ustedes 
están logrando el día de hoy para to-
das las generaciones de policías”, afir-
mó Marina del Pilar.  

La mandataria también señaló que 
este fideicomiso es un instrumento só-
lido, diseñado para garantizar la esta-
bilidad de las familias de las y los poli-
cías retirados, y se espera que el próxi-
mo año se invierta al fondo otros 250 
millones de pesos.  

“Váyanse con la tranquilidad de que 
mes con mes esta tarjetita va a tener 
ahí lo que les corresponde y que por 
derecho se ganaron por tanto trabajo 
y entrega que le hicieron al pueblo de 
Baja California”, subrayó.  

Durante el evento, estuvieron pre-
sentes el consejero jurídico del estado, 

Juan José Pon Méndez; el presidente 
de la Federación Policial de Baja Ca-
lifornia, Alejandro Monreal Noriega; y 
el secretario de Seguridad Ciudadana, 
Leopoldo Tizoc Aguilar Durán, el sub-
secretario de Planeación, Presupues-
to e Inversión Pública de la Secretaría 
de Hacienda, José Andrés Pulido Saa-
vedra, entre otros funcionarios, quie-
nes coincidieron en que este fideicomi-
so marca un antes y un después en el 
reconocimiento a las y los policías del 
estado.  

Con este acto, en el que asistieron 
también familiares de los agentes ju-
bilados, el Gobierno de Baja California 
reafirmó su compromiso con quienes 
han dedicado su vida a la seguridad pú-
blica, sentando un precedente de justi-
cia y dignidad para las futuras genera-
ciones, concluyó la gobernadora.

CSP: Sigue...
VIENE DE LA PÁGINA 1-A  

desarrollo del país, que no solamente 
ha permitido a millones de mexicanos 
y mexicanas salir de la pobreza, sino 
que impulsa la economía”, puntualizó 
durante su conferencia matutina: “Las 
mañaneras del pueblo”.

Agregó que el Estado mexicano tie-
ne la obligación de otorgar el derecho 
al empleo y de potenciar la economía, 
aunado a que el programa se orientará 
en zonas donde se busca que sea una 
opción para que los jóvenes no se acer-
quen a grupos delictivos.

“Sigue el programa Jóvenes Cons-
truyendo el Futuro, sigue como un pro-
grama de construcción de paz, de aten-
ción a los jóvenes, que son el presente 
y el futuro de México”, aseguró.

El secretario del Trabajo y Previsión 
Social, Marath Baruch Bolaños López, 
informó que la meta de reapertura del 
programa Jóvenes Construyendo el Fu-
turo es de 90 mil nuevos beneficiarios 
que comenzarán su capacitación en 
enero 2025.

“Invitamos de esta manera a todas 
y todos para que puedan participar 
en este programa, para que sigamos 
construyendo el presente y el futuro de 
México. Recuerden que el futuro es jo-
ven”, comentó.

Informó que, desde su creación, Jó-
venes Construyendo el Futuro ha be-
neficiado a cerca de 3 millones de per-
sonas entre 18 y 29 años —60 por cien-
to mujeres y 40 por ciento hombres— 
y se han invertido 135 mil millones de 
pesos (mdp) de 2019 a 2024, lo que ha 

permitido avanzar en el acceso al dere-
cho al trabajo.

Aseveró que siete de cada 10 bene-
ficiarios han encontrado un empleo u 
ocupación productiva derivado de este 
programa en el que se les enseña a los 
jóvenes diversas habilidades, a través 
de un apoyo económico equivalente a 
un salario mínimo que otorga el Go-
bierno de México, además de su cober-
tura en el seguro médico del Institu-
to Mexicano del Seguro Social (IMSS).

Explicó que Jóvenes Construyendo 
el Futuro forma parte del eje de aten-
ción a las causas para erradicar las des-
igualdades y la violencia, por lo que 
su implementación está focalizada en 
aquellos municipios con mayor índice 
de pobreza y mayor incidencia delicti-
va para atender a las y los jóvenes que 
viven en las zonas donde más se ne-
cesita.

Asimismo, detalló que la Secreta-
ría del Trabajo y Previsión Social reali-
za un proceso de revisión a las empre-
sas que forman parte de este progra-
ma, para que mantengan sus registros 
actualizados, además de que se verifi-
can los centros laborales para que se 
cumpla cabalmente la capacitación y 
en particular para que las y los jóve-
nes tengan un canal de comunicación 
directo.

Durante la conferencia de prensa se 
presentó la sección “Detector de Men-
tiras”, la cual estuvo dedicada a des-
mentir aquellas noticias falsas en tor-
no a la extinción de los órganos autó-
nomos, cuyas funciones serán asumi-
das por el Estado. Además, se realizó 
un homenaje a la vida y obra de la pri-
mera actriz Silvia Pinal, quien falleció 
este 28 de noviembre del 2024.

Naranja son compromiso, apoyo inme-
diato y promoción de entornos segu-
ros y equitativos para todas las per-
sonas.

La presidenta municipal Rocio Ada-
me Muñoz, estuvo acompañada de la 
directora del Instituto de la Mujer de 
Baja California, Mónica Vargas Núñez, 
la directora del Instituto Municipal de 
la Mujer Playas de Rosarito, Rebeca 

Bejarano Maya y de integrantes del 
Cabildo.

Con la firma de estos convenios, Ro-
sarito se posiciona como un referente 
en la lucha contra la violencia de géne-
ro en Baja California. La suma de es-
fuerzos entre el gobierno municipal, 
la sociedad civil y el sector privado ga-
rantiza un futuro más seguro y equita-
tivo para todas las mujeres.
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EN MÉXICO, A 
PARTIR DEL 2013, 
HABÍA QUEDADO 
EXENTO DE 
ESE PAGO DE 
DERECHOS QUE 
OSCILA EN LOS 
860 PESOS POR 
CRUCERISTA

REDACCIÓN
El Mexicano

ENSENADA.- El diputado 
federal Armando Sama-
niego, coordinador de los 
diputados federales baja-

californianos de Morena, anunció 
la aprobación de la Ley de Ingre-
sos 2025 enviada por el Ejecuti-
vo Federal.

El dictamen incorpora medidas 
específicas, como la actualización 
de cuotas en servicios migratorios 
y la optimización de los derechos 

EL DICTAMEN INCORPORA MEDIDAS ESPECÍFICAS

Analizan el cobro de 
impuestos a cruceristas

ENSENADA.- A unos días de haberse 
nombrado encargado de despacho de 
la Dirección de Seguridad Pública del 
Gobierno Municipal a Alejandro Mon-
real Noriega, el presidente del Conse-
jo Coordinador Empresarial de Ensena-
da, Marco Estudillo Bernal, mencionó 
que habrá coordinación para enfrentar 
los desafíos en materia de seguridad. 

El líder empresarial enfatizó tam-
bién la importancia de mejorar las con-
diciones laborales de los policías muni-
cipales. 

Mencionó que brindarles mejores 
prestaciones, mayor seguridad y con-
diciones dignas de trabajo es funda-
mental para incrementar los niveles 
de credibilidad y eficiencia de la cor-
poración. 

Además, hizo un llamado a la ciuda-
danía y a los sectores productivos para 
colaborar con las autoridades en el for-
talecimiento de las estrategias de se-
guridad. 

Refirió que hay temas importantes 
como la llegada de las 60 patrullas en 
diciembre para fortalecer la infraes-
tructura de la DSPM,  y con ello mejo-
rar la capacidad de reacción de la cor-
poración.

Apuesta CCE Ensenada 
a coordinación en 
seguridad para 
enfrentar desafíos

sobre minería y áreas naturales pro-
tegidas, con el objetivo de reforzar 
la recaudación y destinar recursos 
a proyectos estratégicos. 

El diputado informó que dentro 
de la Ley Federal de Derechos que 
forma parte del paquete económico 
aprobado por la Cámara de Diputa-
dos, se analiza cobrar un impuesto 
a cruceristas, por el uso de aduana.

Refirió que en México a partir 
del 2013 había quedado exento ese 
pago derechos que oscila en los 860 
pesos por crucerista, y que se paga 
en cualquier aeropuerto por la utili-
zación de aduanas.

“El recurso que se va a recaudar 
es para poder hacer inversión en 
materia aduanera sustentable, es de-
cir, que no cueste a mexicanos pagar 
sueldos, instalaciones, equipo y man-
tenimiento de la parte aduanera que 
atiende a turistas”, explicó.

El congresista agregó que es un 
derecho y se va a pagar por parte de 
la empresa de cruceros y será la mis-
ma que dirija el recurso. “En cual-
quier lugar del mundo, te cobran 

ese impuesto. Ensenada es el ter-
cer puerto a nivel nacional con re-
cepción de cruceros y no le estamos 
cobrando a mexicanos, lo que suce-
derá es que se va a enviar el padrón 
a migración y con base en el núme-
ro de personas, la empresa pagará 
el impuesto”, recalcó.

Asimismo, mencionó que se debe-
rá pugnar que ese dinero se quede en 
Ensenada y se invierta en el municipio.

Por otra parte, adelantó habrá 
una inversión en la modernización 
para el puerto en materia portuaria, 
específicamente en El Sauzal, ade-
más se tienen etiquetados proyectos 
estratégicos.

Cabe señalar que la Cámara de 
Diputados aprobó la Ley de Ingre-
sos 2025 propuesta por el Ejecutivo, 
y aseveró que no afectará a la eco-
nomía familiar. 

“Este dictamen representa un 
avance hacia un sistema fiscal más 
eficiente, adaptado a las condiciones 
económicas actuales y orientado a 
fortalecer los derechos sociales, in-
fraestructura y la salud”, enfatizó.

ENSENADA.- Dentro de la Ley Federal de Derechos que forma parte del paquete económico 
aprobado por la Cámara de Diputados, se analiza cobrar un impuesto a cruceristas, por el uso de 
aduana.

PARA AVANZAR EN TEMAS SENSIBLES

ENSENADA.- El líder del 
CCE habló de la importancia 
de mejorar las condiciones 
laborales de los policías 
municipales. 

Capacitan a policías para 
la prevención del acoso

EN EL TRANSPORTE PÚBLICO

ENSENADA.- Elementos de 
la Dirección de Seguridad 
Pública Municipal (DSPM), 
participaron en una capaci-
tación especializada titulada 
“Prevención del acoso en el 
transporte público, con pers-
pectiva de derechos huma-
nos”.

El encargado de despa-
cho de la corporación lo-
cal, Alejandro Monreal No-
riega, destacó que esta ca-
pacitación es un paso sig-
nificativo para fortalecer 
las capacidades de los ele-
mentos policiales en temas 
sensibles y de gran rele-
vancia social. 

Indicó, que se busca ga-
rantizar la seguridad y el 
bienestar de las mujeres en 

su movilidad diaria, sobre 
todo, en horarios específicos 
y zonas que han sido señala-
das como prioritarias.

El taller, impartido por la 
Lic. Cinthia Heredia Aviña, 
por parte de INMUJER, ex-
perta en derechos humanos 
y género, tuvo como objetivo 
dotar a los agentes de herra-
mientas para identificar, pre-
venir y actuar ante situacio-
nes de acoso en el transpor-
te público.

Durante la jornada, se 
analizaron diversas dinámi-
cas de acoso que enfrentan 
las mujeres en el transpor-
te público, así como estra-
tegias de intervención efec-
tiva, desde el marco de los 
derechos humanos. 

ENSENADA.- Se busca garantizar la seguridad y el bienestar de las mujeres en su 
movilidad diaria.

Promueve Tecnológico, 
Foro de Empleabilidad
TIJUANA.- Con gran éxito se 
llevó a cabo el Foro Desafíos 
del Primer Empleo, un even-
to en el que diversos espe-
cialistas en la materia com-
partieron sus conocimientos 
con más de 150 estudiantes 
y docentes del Instituto Tec-
nológico de Tijuana.

Como parte del progra-
ma, se ofrecieron talleres 
de empleabilidad y refor-
zamiento de competencias 
blandas, actividades que tie-
nen como objetivo incremen-
tar los índices de empleabi-
lidad y fortalecer las compe-
tencias de los futuros profe-
sionistas de las 22 carreras 
profesionales que ofrece el 
Instituto, cuya matrícula su-
pera los 12 mil estudiantes, 

además de los 12 programas 
de posgrado disponibles.

El evento contó con la parti-
cipación de ponentes de alto ni-
vel, como la Doctora Marina 
Guerrero, el LAE Carlos Higue-
ra, el ingeniero Geromin Reyes, 
el contador público Noé Mora-
les, la Maestra Rubicela Díaz y el 
Maestro Artemio Lara, quienes 
compartieron conocimientos cla-
ve para el desarrollo profesional 
de los estudiantes.

Durante el cierre del pro-
grama de este semestre, se 
agradeció a las autoridades 
del Instituto Tecnológico de 
Tijuana por su continuo apo-
yo y compromiso al facilitar 
las herramientas necesarias 
para realizar este tipo de ac-
tividades.

CON EXPERTOS SOBRE DESAFÍOS DE PRIMER EMPLEO

TIJUANA.- El Presidente Municipal de Tijuana, Ismael Burgueño Ruiz, encabezó la XIX 
Sesión del Comité Ciudadano de Seguridad.
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MARINA DEL 
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problema mediante 
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RAMÍREZ... 
16 días de 
activismo por 
las mujeres 
de Baja California.
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MEXICALI 

La Gobernadora MARINA 
DEL PILAR ÁVILA OLMEDA 

anunció que la Comisión 
Estatal de Servicios Públi-
cos de Tijuana (CESPT), hizo 
el pago del adeudo de 107 
millones de pesos que tie-
ne con ISSSTECALI. 

Se trata del inicio de bue-
nas noticias para los traba-
jadores de los organismos 
operadores del agua, así 
como para pensionados y 
jubilados de la burocracia y 
del magisterio.

La mandataria encabezó 
la entrega de las tarjetas de 
pensión a policías pensiona-
dos. Afirma la gobernadora 
que con esto se hace justicia 
a quienes han dedicado su 
vida a proteger a Baja Cali-
fornia, saldando una deuda 
histórica con una pensión 
digna, sólida y transferible.

Se trata de 18 mil pesos 
mensuales, ajustable por 
inflación, con gratificación 
anual, servicio médico para 
el pensionado y su familia, 
y transferible a su cónyuge, 
pareja o hijos menores.

Ustedes se la juegan to-
dos los días por Baja Califor-
nia y por eso en mi Gobier-
no nos la jugamos por uste-
des, les dijo. 

En el marco de los 16 
Días de Activismo contra la 
Violencia de Género, el Cen-
tro de Justicia para las Mu-
jeres de Baja California (CE-
JUM) que encabeza MAGDA-
LENA BAUTISTA RAMÍREZ, lle-
vó a cabo el Conversatorio 
Virtual “Voces Unidas Con-
tra la Violencia: Estrategias 
y Experiencias”, un espa-
cio dedicado al intercambio 
de ideas y buenas prácticas 
para combatir la violencia 
de género desde diferentes 
ámbitos y regiones.

El evento reunió a perso-
nalidades como ALICIA KER-
BER, cónsul general de Mé-
xico en San Diego; KATY SA-
LINAS, fiscal especializada 
para Proteger a las Muje-
res y a la Niñez de Coahui-
la; MARIANA ONTIVEROS, jefa 
del Departamento de Vincu-
lación Estratégica en la CO-
NAVIM Y ROCÍO CANO, direc-
tora de Derechos Humanos 
y Asuntos de Género del Po-
der Judicial, entre otras mu-
jeres distinguidas.

Se trata de un espacio 
que refleja el poder de las 
alianzas y la unión de es-
fuerzos para enfrentar la 
violencia de género. Cada 
una de las experiencias 
compartidas aquí es un re-
cordatorio de que tenemos 
el deber de seguir avanzan-
do en esta lucha con deter-
minación y sensibilidad. 

La Cónsul General de 
México en San Diego, se-
ñaló que no podemos se-
guir trabajando a espaldas 
de más del 50 por ciento de 
la población. Es imperativo 
que el enfoque de las mu-
jeres esté incluido en cada 
acción y política que imple-
menten.

Otra dependencia que ha 
trabajado activamente en el 
marco de los 16 días de ac-
tivismo contra la violencia 
de las mujeres y con el ob-
jetivo de intercambiar expe-
riencias y fortalecer la uni-
dad entre las Redes de Mu-
jeres Constructoras de Paz 
en el estado, ha sido el Insti-
tuto de la Mujer para el Es-
tado de Baja California (IN-
MUJER BC), en coordinación 
con la Secretaría de Seguri-
dad Ciudadana.

Estas dependencias or-
ganizaron el Encuentro Es-
tatal de Mujeres Construc-

toras de Paz, con la partici-
pación de la directora del 
Instituto Municipal de la 
Mujer de Tijuana y Tecate, 
ARACELY MÁRQUEZ y MARIA-
NA MENA. 

También participó en el 
evento MÓNICA VARGAS, di-
rectora del INMUJER BC, 
quien destacó el esfuerzo 
y compromiso de las inte-
grantes de las redes por ser 
agentes de cambio y promo-
ver el bienestar en sus co-
munidades. 

Y es que, a través de me-
sas de trabajo y charlas, las 
participantes compartieron 
sus experiencias y metodo-
logías, buscando fortalecer 
sus acciones en favor de la 
paz y el desarrollo social.

Ahí, se reconoció el im-
pacto que estas redes han 
tenido en la reconstrucción 
del tejido social en diver-
sas comunidades del esta-
do, destacando proyectos 
exitosos que han mejorado 
la convivencia y reducidos 
conflictos. 

La doctora CLAUDIA 
SHEINBAUM PARDO afirma 
que los organismos autóno-
mos no se crearon para aca-
bar con los monopolios; evi-
taron que Pemex y CFE fue-
ran reconocidas como mo-
tor de la economía nacional.

La presidenta recordó 
que este primero de diciem-
bre reinicia la inscripción al 
programa Jóvenes Constru-
yendo el Futuro en toda la 
República, con prioridad en 
municipios de más pobreza 
e incidencia delictiva, con lo 
que se ha atendido a 2.9 mi-
llones de personas.

La primera mandataria 
del país también agradeció 
la presencia y el mensaje de 
SAÚL “CANELO” ÁLVAREZ so-
bre la importancia del de-
porte para evitar las adic-
ciones. Afirman que traba-
jan juntos para hacer del bo-
xeo una disciplina de paz y 
adelantó que el 6 de abril de 
2025 realizarán la clase de 
box más grande del mundo.

TIJUANA

Una vez más la Maestra 
MARINA DEL PILAR ÁVILA 

OLMEDA, Gobernadora del 
Estado de Baja California, 
dio cátedra de cómo se de-
ben atender los problemas 
y encontrarles la mejor so-
lución a través del diálogo y 
los acuerdos.

Fue la desinformación lo 
que tal vez llevó a la buro-
cracia y a sus líderes a to-
mar medidas un poco des-
esperadas, convocando a un 

paro cuando no se tenían la 
certeza ni la información 
real en torno a la necesidad 
de ir por el rescate del ISSS-
TECALI, antes de que el que-
brando económico de la Ins-
tituto sea desastroso.

Al parecer no le llegó 
bien el mensaje, o simple-
mente no lo quisieron ver 
así ante los rumores de la 
reforma al sistema de pen-
siones y jubilaciones del 

ISSSTECALI, ya que en 
repetidas ocasiones el 
Ejecutivo Estatal, el Jurídi-
co del Estado y la Secreta-
ría General de Gobierno, 
han manifestado que los 
derechos de los trabajado-
res están a saldo, que no 
hay intención de aumentar 

la edad de 30 a 68 años 
para jubilarse, tampoco 
existe oficialmente un pro-
yecto de reforma.

La Gobernadora MARI-
NA DEL PILAR reiteró ayer 
en Mexicali que será en el 
primer trimestre de 2025 
cuando se pretenda apro-

bar una reforma al sis-
tema de pensiones y ju-
bilaciones de ISSSTECALI, al 
asegurar a los trabajadores 
de la burocracia y magiste-
rio que no habrá un madru-
guete.

“Hubo mucha desinfor-
mación al respecto y ahora 
habrá comunicación direc-
ta con los empleados, para 
evitar este tipo de situacio-
nes”, externó.

Sostuvo que toda esa 
desinformación generó 
mucha inquietud, pero “les 
digo a la burocracia y ma-
gisterio, que vayan tranqui-
los a disfrutar la navidad y 
año nuevo, no habrá refor-
ma en este año”.

Por otro lado, la actual 
presidenta del PRI en el Es-
tado, GUADALUPE GUTIÉRREZ 
FREGOSO, ya se apunto para 
repetir en el cargo, pues 
dice que su trabajo es pro-
ductivo, con finanzas sanas.

Será en diciembre de 
este año cuando tendrá que 
renovar sus cuadros directi-
vos en el Estado. Y aún está 
por definirse si será por de-
signación o haya convoca-
toria para que la militancia 
participe en la elección de 
la dirigencia. 

GUTIÉRREZ FREGOSO co-
mentó que la próxima se-
mana se reunirá con el líder 
nacional ALEJANDRO MORE-
NO CÁRDENAS para hablar 
del tema.

La renovación de los cua-
dros directivos del PRI en 
Baja California se dará en 
momentos de crisis de este 
partido, que, en honor a la 
verdad, está en caída libre, 
con una militancia que se 
ha alejado y ya no partici-
pa, después de los pobres 
resultados electorales en el 
ámbito nacional y estatal. 

En las actuales condicio-
nes, se ve difícil que alguien 
en el PRI quiera tomar las 
riendas si es que hubiera 
convocatoria para la elec-
ción, así es que más viable 
es que GUTIERREZ FREGOSO 
siga en el cargo para un pe-
riodo más rumbo a la elec-
ción del 2027 en Baja Cali-
fornia.

ENSENADA

El pleno del Cabildo en 
el XXV Ayuntamiento, 

aprobó por unanimidad de 
votos la solicitud de am-
pliar el plazo para nombrar 
al nuevo titular de la Direc-
ción de Seguridad Pública 
Municipal (DSPM) a solici-
tud de la presidente muni-
cipal, CLAUDIA AGATÓN MU-

ÑIZ y por obvia y urgente 
resolución, con fundamen-
to en el Artículo 13 fracción 
V del Reglamento de la Ad-
ministración Pública para 
el Municipio de Ensenada.

Se establece, sin embar-
go, que al frente de la DSPM 
seguirá como encargado del 
despacho ALEJANDRO MON-
REAL NORIEGA, con la enco-
mienda de ejercer funcio-
nes de dirección y progra-
mas, operativos y acciones 
de seguridad para el bien-
estar de la población.

En otras cosas, el Gobier-
no Municipal instaló la co-
misión representativa del 
Comité de Planeación para 
el Desarrollo Municipal (Co-
pladem), en apego a la nor-
matividad y la titular de esa 
paramunicipal, BRIANDA 
REYNOSO ÁLVAREZ, manifes-
tó que en una elección de-
mocrática se conformó la 
mesa directiva y se designó 
a los representantes ciuda-
danos para la Junta de Go-
bierno de ese organismo.

Considera que es de gran 
relevancia la Comisión Re-
presentativa, como un es-
pacio de consulta ciudada-
na, integrado por represen-
tantes de todos los sectores 
de Ensenada y afirmó que 
esta acción está alineada 
con la visión de la alcaldesa 
CLAUDIA AGATÓN MUÑIZ, de 
gobernar en conjunto de la 
población en la toma de de-
cisiones de los proyectos es-
tratégicos del Gobierno de 
Ensenada.

Por los rumbos del sec-
tor agropecuario, no cabe 
duda que prevalece el lide-
razgo moral de los integran-
tes del sector campesino 
que han sido los bastiones 
fuertes del PRI; en este caso 
del profesor ALFONSO GAR-
ZÓN ZATARAIN y del ingenie-
ro JUAN VARGAS NÚÑEZ; el 
primero aún como dirigen-
te de la Central Campesina 
Independiente (CCI), mien-
tras que JUAN VARGAS dejó 
bien fortalecidos los cua-
dros de la Confederación 
Nacional Campesina (CNC) 
cuando fue su dirigente en 
este municipio.

Ambos, GARZÓN ZATA-
RAIN como VARGAS NÚÑEZ, 
en las reuniones del con-
sejo agropecuario que en-
cabeza la autoridad de ese 
ramo, sacan la casta en la 
defensa del sector campesi-
no y alza la voz ante repre-
sentantes de la autoridad, 
quienes responden a sus 
propuestas con el respeto 
que ambas organizaciones 
merecen por su representa-
ción en el sector campesino.

En su calidad de coordi-
nador estatal de la organi-
zación social Baja Califor-
nia con Sentido, cuyo lema 
central es “la lucha social 
nos une”, el ex diputado fe-
deral de la anterior legis-
latura ARMANDO REYES LE-
DESMA, trae intensa movili-
zación entre los diferentes 
grupos sociales de los sie-
te municipios de la entidad, 
donde ha establecido las 
bases para fortalecer a los 
sectores desprotegidos en 
la idea de lograr más bene-
ficios para las familias vul-
nerables.

Por lo pronto, REYES LE-
DESMA ha convocado a la 
sociedad en general al tra-
dicional convivio en equi-
po, mediante la caminada 
de 22 kilómetros desde el 
Cañón de Doña Petra hasta 
San Antonio de las Minas, a 
campo traviesa, este domin-
go 1 de diciembre desde las 
5 de la mañana, en esta tra-
vesía ecológica que contri-
buye a la activación física.

TIJUANA 
GUADALUPE 
GUTIÉRREZ 
FREGOSO... 
Quiere repetir en el 
PRI.

ENSENADA
ALEJANDRO 
MONREAL 
NORIEGA...
Seguirá como 
encargado del 
despacho de la DSPM.

MEXICALI 
CLAUDIA SHEINBAUM PARDO...
Organiza con el “CANELO” ÁLVAREZ la clase de box más grande de México.

ENSENADA
ARMANDO 
REYES 
LEDESMA...
Muy activo con 
su movimiento: 
“Baja California 
con Sentido”.
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Reforma al ISSSTECALI, 
en 2025: Gobernadora

NO HABRÁ MADRUGUETE

HUBO MUCHA 
DESINFORMACIÓN 
AL RESPECTO, DIJO 
MARINA DEL PILAR

REDACCIÓN
El Mexicano

MEXICALI.- Será en 
el primer trimestre 
de 2025 cuando se 
pretenda aprobar 

una reforma al sistema de pen-
siones y jubilaciones de ISSS-
TECALI, dijo la gobernadora 

MEXICALI.- La Gobernadora aseguró que no habrá madruguete en la aprobación de reforma a 
ISSSTECALI.

Marina del Pilar Ávila Olmeda, al 
asegurar a los trabajadores de la 
burocracia y magisterio que no 
habrá un madruguete.

Dijo que hubo mucha desinforma-
ción al respecto y ahora, habrá comu-
nicación directa con los empleados 
para evitar este tipo de situaciones.

Asimismo, indicó que en la carta 
compromiso que firmó ante la secre-
taría general de los burócratas está 
establecido que no habrá un aumen-
to en la edad de jubilación ni tampo-
co se condonan las deudas que man-
tienen los Ayuntamientos con la insti-
tución, siendo más rígidos en el pago 
de las cuotas.

“Yo he sido dura en que se cum-
plan con los pagos, el exgobernador 
Bonilla condonó los adeudos en En-
senada y eso es un atraco al magis-
terio y la burocracia, otros munici-
pios están cumpliendo como Mexica-
li y Tijuana”, expuso la mandataria.

Al respecto, dijo que ahora se bus-
ca un “saneamiento” en las finanzas 
de la institución, donde escuchará 
las opiniones de la base trabajadora.

Aseguró que “toda esa desinfor-
mación generó mucha inquietud, 
pero les digo a la burocracia y ma-
gisterio que vayan tranquilos a dis-
frutar la navidad y año nuevo, no ha-
brá reforma en este año”.

Impulsan la 
pruducción 
de higo

NUEVA ALTERNATIVA

MEXICALI.- Flor Andrea Torres Rodrí-
guez, Presidenta del Sistema Producto 
Higo en Baja California, declaró que de-
bido a que la higuera es un cultivo relati-
vamente nuevo como actividad producti-
va, se realizó una jornada informativa con 
el apoyo del INIFAP, con el propósito de 
promover esta alternativa.

Indicó que actualmente existen aproxi-
madamente 29 hectáreas de higo registra-
das en el Sistema Producto Higo, sin em-
bargo, existe más superficie no contabili-
zada por esta organización, por lo que se 
calcula que en el Estado existen alrededor 
de 100 hectáreas de esta planta.

 Explicó que la vida productiva de la 
planta de higo es a partir de los 5 años, 
con capacidad de entre 15 a 20 kilos por 
cada una durante la temporada de cose-
cha, por lo que el productor puede esta-
blecer alrededor de 834 plantas por hec-
tárea, sin embargo, varía de acuerdo a la 
decisión que tome el agricultor al momen-
to de establecer la plantación.

Con el objetivo de impulsar la produc-
ción de higo en el Valle de Mexicali, se rea-
lizó el “Segundo Seminario Especializado 
en Producción de Higuera en el Noroes-
te de México”, en donde la Representa-
ción de la Secretaría de Agricultura y De-
sarrollo Rural en Baja California, a través 
del Doctor Antonio Morales Maza, investi-
gador del Campo experimental INIFAP Va-
lle de Mexicali, para capacitar a los asis-
tentes sobre las estrategias para el mane-
jo del fusarium en este cultivo.

MEXICALI.- La SADER 
promueve el cuidado y salud 
de la plantación y producción 
del higo.

Harán en Mexicali la Expo 
Construcción y Vivienda  

TENDRÁ VERIFICATIVO EN DICIEMBRE

RENOVARÁ DIRIGENCIA EN DICIEMBRE

MEXICALI.- Para resaltar la impor-
tancia del sector de la construcción 
en Mexicali, este 13 y 14 de diciem-
bre se realizará la Expo Construcción 
y Vivienda en los campos del Club 
Campestre.

El presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la 
Construcción en la ciudad, Ed-
mundo Salazar Ley, expresó la ne-
cesidad en contar con un evento de 
esta naturaleza para que los afilia-
dos y público en general conozcan 

los beneficios que representa el 
ramo constructor.

 La Expo contará con dos pabello-
nes, uno para la presentación de con-
ferencias y otro para la exhibición de 
los afiliados a la CMIC, donde se es-
pera una presencia de 2 mil personas 
y el evento será gratuito.

También estarán presentes, INFO-
NAVIT para informar sobre los diver-
sos servicios que ofrece la institución, 
así como la Facultad de Arquitectura 
y Diseño de la UABC.

MEXICALI.- Todo listo para el foro Expo Construcción y Vivienda 
a celebrarse en diciembre.

MEXICALI.- La presidenta del PRI en el 
Estado, Guadalupe Gutiérrez Fregoso, 
dijo estar lista para repetir en el cargo, 
ya que, dijo, su trabajo es productivo, 
con finanzas sanas.

Señaló que la próxima semana se 
reunirá con el líder nacional Alejan-
dro Moreno Cárdenas para hablar del 
tema.

Indicó que hay dos formas para 
nombrar al nuevo dirigente, el pro-
pio presidente del partido revisará el 
desempeño del actual titular, o bien 

una delegada con facultad de presi-
denta emitirá una convocatoria públi-
ca para los interesados en contender 
por el puesto.

Gutiérrez Fregoso manifestó que, en 
caso de no continuar en el cargo, tie-
ne ofertas de empleos en el sector pri-
vado, por tal motivo no quedará en el 
desempleo.

Será en diciembre del presente año 
cuando se conozca si Guadalupe Frego-
so extiende su periodo como líder par-
tidista.

Va Gutiérrez Fregoso, por 
la reelección en el PRI

MEXICALI.- Guadalupe Fregoso con el interés de repetir en la 
dirigencia partidista.
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LA NOCHE DEL JUEVES

VARIAS PERSONAS RESULTARON DETENIDAS 

FOTOS BORDER ZOOM

ARTURO ROSALES/BORDER ZOOM

ARTURO ROSALES/BORDER ZOOM

JESÚS AGUILAR / BORDER ZOOM

TIJUANA.- Recargado sobre el puente “De las Ballenas”, quedó sin 
vida por impacto de bala, un hombre aún no identificado.

TIJUANA.- Un ataque armado en el interior del Centro de 
Rehabilitación “Amigos para Siempre”, dejó como saldo a un 
hombre herido y varios detenidos.

TIJUANA.- Sin detenidos, solo el saldo de dos personas 
ejecutadas con arma de fuego, dejó un nuevo ataque, esta 
vez, en la colonia Jardínes de las Cruces.

Los cuerpos quedaron 
tendidos sobre un 

camino de terracería

REDACCIÓN
El Mexicano

TIJUANA.- Dos hombres fue-
ron abatidos por proyectiles 
de arma de fuego en la colo-
nia Jardines de las Cruces, so-

bre la calle Independencia, pertene-
ciente a la delegación San Antonio de 
los Buenos.

Al arribo de los cuerpos de emer-
gencia, ambas víctimas ya no presen-
taban signos vitales debido a los múl-
tiples impactos de bala que recibieron.

De acuerdo con testigos, un joven 
de aproximadamente 25 años habría 
sido el responsable del ataque, quien 
tras cometer el crimen, huyó a pie con 
rumbo desconocido.

El sitio fue asegurado por elemen-
tos de la Policía Municipal, la Guar-
dia Nacional y el Ejército Mexicano. 

NO SE REPORTARON DETENIDOS

ASESINARON A DOS, EN 
JARDINES DE LAS CRUCES

Posteriormente, agentes de la Fisca-
lía General del Estado y peritos arri-
baron al lugar para realizar las inves-
tigaciones correspondientes y proce-
sar la escena.

Las víctimas quedaron tendidas 
sobre un camino de terracería en la 
mencionada calle, mientras las auto-
ridades continúan con las indagato-
rias para esclarecer los hechos.

EJECUTADO, EN EL 
FRACCIONAMIENTO 
LAUREL, EN TIJUANA   
TIJUANA.- Detrás de 
un tráiler estacionado 
quedó el cuerpo de un 
hombre que sufrió un 
ataque armado en el 
fraccionamiento Laurel. 
Los hechos ocurrieron la 
noche del jueves 28 de 
noviembre en avenida 
Alejandro afuera de la 
privada Navojoa. 
Según información extra 
oficial los presentes 
responsables lograron huir 
del lugar a bordo de una 
motocicleta en dirección 
desconocida.
La escena quedó el 
resguardo de agentes de la 
policía municipal mientras 
se realizaba respondiente 
por parte de la Fiscalía 
General del Estado.

TIJUANA.- Un hombre fue asesina-
do a balazos la noche de ayer a un 
costado de la Vía Rápida Oriente, 
debajo del puente que conduce a la 
garita de San Ysidro. 

El cuerpo, con un impacto de 
bala en la cabeza, fue encontrado 
recargado en el muro del puente co-
nocido como “De las Ballenas”. 

Tras escucharse las detonacio-

nes, la Policía Municipal desplegó 
un operativo en la zona para dar 
con los responsables del crimen; 
sin embargo, hasta el momento no 
se han obtenido resultados positi-
vos.

La identidad de la víctima perma-
nece desconocida, y las autoridades 
continúan investigando el caso, ocu-
rrido cerca Pueblo Amigo.

LA VÍCTIMA ESTABA RECARGADA EN EL MURO

Mataron a hombre abajo de un 
puente de la Vía Rápida Oriente

TIJUANA.- Un ataque armado contra 
un interno en el Centro de Rehabilita-
ción Amigos para Siempre, ubicado en 
la colonia Ciudad Jardín, desató un mo-
tín en el lugar que terminó con varias 
personas detenidas.

Los hechos ocurrieron alrededor 
de las 7:30 p.m. del jueves, cuando va-
rios sujetos armados llegaron al centro, 
ubicado en la calle Abetos, y realizaron 
tres disparos. 

El interno, identificado como Gonza-
lo, resultó herido en el costado derecho 
del estómago y fue trasladado en esta-
do grave a un hospital cercano.

De acuerdo a los primeros reportes, 
los atacantes, quienes vestían ropa de 
color negro, huyeron con rumbo al li-
bramiento Salvador Rosas Magallón. 

Mientras tanto, al momento de que 

las autoridades municipales acordona-
ron la zona, varios internos se amotina-
ron dentro del centro. 

Durante el motín, los pacientes que-
maron ropa y colchones y bloquearon 
las puertas del inmueble.

La policía desplegó un fuerte ope-
rativo en la zona y, tras aproximada-
mente media hora, lograron ingresar 
al centro. 

El fuego ya había sido controlado y, 
durante el operativo, que incluyó a ele-
mentos de la Unidad Canina K9, fueron 
detenidos los presuntos responsables 
del ataque armado.

Hasta el momento, las autoridades 
no han confirmado si el motín estuvo 
relacionado directamente con el ata-
que armado, ni cuántos internos fue-
ron arrestados durante los disturbios.

VARIAS PERSONAS RESULTARON DETENIDAS 

Ataque armado provoca motín y caos en un 
centro de rehabilitación; interviene la policía

Los atacantes, quienes vestían ropa de 
color negro, huyeron del lugar.

Ataque armado a  Centro
 de Rehabilitación
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RECIBEN PRISIÓN PREVENTIVA

Ladrón es capturado 
por agentes de la AEI 

Por robo cometido en el 2020

Detienen a sujeto 
por golpear con 
un bat a hombre

Venustia-
no “N”, era 
buscado por 
robo califi-
cado a casa 
habitación. 
Ya fue dete-
nido.

SAN QUINTÍN.- Elementos de la Fis-
calía General del Estado aprehendie-
ron en distintos hechos, a un par de 
sujetos buscados por los delitos de le-
siones calificadas y daños en propie-
dad ajena.

Por lesiones ocurridas el 19 de ju-
nio del 2024, Carlos “N” fue captu-
rado en un camino vecinal a Rancho 
San Marcos, en el ejido Nueva Odi-
sea.

En la carpeta de investigación se 
asentó que el imputado ingresó a un 
domicilio ubicado en Santa María y, 
utilizando un bate, golpeó en la cabe-
za a la víctima, causándole una frac-
tura de cráneo.

Por otra parte, Francisco Javier 
“N” es investigado por el delito de 
daño en propiedad ajena, a raíz de 
un incidente que ocurrió el 9 de oc-
tubre del presente año, alrededor de 
las 7 de la mañana, en un domicilio 
de la colonia Lázaro Cárdenas, don-
de arrojó piedras ocasionando daños.

Tras las detenciones, a los imputa-
dos se les leyeron sus derechos cons-
titucionales. Posteriormente, ambos 
fueron puestos a disposición de la au-
toridad que ordenó sus capturas.

La Fiscalía General del Estado, a 
través de la Agencia Estatal de Inves-
tigación, refuerza acciones a fin de 
que quienes cometen delitos enfren-
ten la justicia y no queden impunes.

“El Tecato” ya enfrenta 
un proceso por otros 

incidentes de alto 
impacto

REDACCIÓN
El Mexicano

ENSENADA.- Por el delito 
de homicidio calificado, la 
Fiscalía General del Estado 
logró auto de vinculación a 

proceso en contra de Christian Ri-
cardo “N” de 30 años de edad, tras 
el asesinato de dos hombres. 

“El Tecato”, como es conocido, es 
considerado generador de violencia, y 
ya enfrenta un proceso por otros inci-
dentes de alto impacto.

Las investigaciones de la Fiscalía 
Especializada en Delitos Contra la 
Vida, revelan que el 21 de mayo de 
2022, aproximadamente a las 16:30 
horas, Christian Ricardo “N” llegó al 
domicilio de la víctima, identificado 
como Abraham de 39 años, en la ca-
lle Juan Murillo Cendejas y Agustín 
Vega Solorio, en la colonia Las Pal-
mas en Maneadero parte alta, acom-
pañado de un cómplice que conducía 
una motocicleta.

Dentro del domicilio, el imputado 
disparó al menos ocho veces su arma 
de fuego calibre .40, causando múlti-
ples heridas a la víctima, quien perdió 
la vida en el lugar de los hechos. 

Posteriormente, Christian Ricardo 
“N” y su cómplice se dirigieron a una 
casa abandonada en la misma área, 
donde se encontraba la segunda vícti-
ma, Miguel Ángel de 40 años. Al ingre-
sar al inmueble, le disparó con el arma 
calibre .40 y con otra calibre 9mm, cau-
sándole la muerte.

Gracias a las investigaciones realiza-
das, en días recientes elementos de la 
Agencia Estatal de Investigación cum-

MULTIHOMICIDA ES 
VINCULADO A PROCESO

POR HECHOS OCURRIDOS EN MAYO DEL 2022

ENSENADA.- La Fiscalía General del 
Estado solicita la colaboración de 
la ciudadanía para localizar a Ruth 
Estuardo Castro de 60 años de edad, 
quien fue vista por última vez el 5 de 
octubre de 2024 en la colonia Villas 
del Real III, en Ensenada. 

Su media filiación es: complexión 
delgada, tez morena clara, cabello 
canoso largo rizado, ojos café 
oscuro, estatura 1.59 m y peso: 60 
kg.

Cualquier información sobre su 
paradero puede ser comunicada al 
número de la Fiscalía en Ensenada: 
(646) 152-2500 extensiones 2560 y 
2561, al número de emergencia 911, o 
mediante llamada anónima al 089.

DESDE EL MES DE OCTUBRE

BUSCAN A MUJER 
DESAPARECIDA EN 
VILLAS DEL REAL

OTRO MÁS POR DAÑOS EN PROPIEDAD AJENA

ENSENADA.- Christiana Ricardo “N” de 30 años de edad, fue 
vinculado a proceso por el delito de homicidio calificado de dos 
personas.

plimentaron la orden de aprehensión 
en reclusión por homicidio calificado 
contra este individuo.

Durante la audiencia, el agente del 
Ministerio Público expuso ante el Juez 
de Control los datos de prueba reca-

bados, logrando la vinculación a pro-
ceso, subsistiendo la medida cautelar 
de prisión preventiva contra el impu-
tado, y estableciéndose un plazo de 
tres meses para el cierre de la inves-
tigación.

SAN QUINTÍN.- Carlos “N” 
y Francisco Javier “N”, 
fueron detenidos por los 
elementos de la FGE por 
delitos como lesiones y 
daños en propiedad ajena.

Ladrón es capturado 
por agentes de la AEI

POR ROBO COMETIDO EN EL 2020

SAN QUINTÍN.- El pasa-
do 26 de noviembre, ele-
mentos de la Agencia Es-
tatal de Investigación de 
la Fiscalía General del 
Estado, capturaron a 
Venustiano “N”, busca-
do por robo calificado a 
casa habitación.

La detención se realizó 
en la colonia Lomas de San 
Ramón, gracias a la inves-
tigación realizada por los 
elementos de la Fiscalía, 
se determinó que la ma-
ñana del 29 de octubre de 
2020, aproximadamente a 
las 05:00 horas, Venustiano 
“N” y un cómplice ingresa-

ron al rancho TRES L, ubi-
cado en la calle Las Gran-
jas, en la delegación Vicen-
te Guerrero.

Durante el ilícito, se in-
trodujeron en una traila 
utilizada como casa habi-
tación, de donde sacaron 
diversos objetos, incluyen-
do una estufa, un tanque 
de gas de 45 kg, así como 
otros artículos.

La Fiscalía General del 
Estado refuerza acciones 
en las investigaciones de 
ilícitos, con el objetivo de 
garantizar la seguridad y 
el bienestar de toda la co-
munidad.

Aprehenden a sexagenario 
en posesión de “cristal”

QUISO ENFRENTAR A LOS MUNICIPALES

ENSENADA.- Gracias a los recorridos 
de vigilancia preventiva que realiza 
personal adscrito a al Grupo Especial 
K-9 de la DSPM, se detuvo en la Zona 
Centro a Saúl “N” de 68 años de edad, 
al ser encontrado en poder de sustan-
cias prohibidas.

Fue la tarde del miércoles, cuan-
do los oficiales vieron en el cruce 
de las calles Castillo y Décima, a 
este hombre quemando basura, in-
fringiendo con ello el Artículo 162, 
fracción XV, del Bando de Policía y 
Gobierno que a la letra señala: “Son 
actos u omisiones que atentan con-

tra la salubridad de las personas y 
del medio ambiente (…) quemar ba-
sura, neumáticos o cualquier otro 
residuo sólido municipal en lugares 
públicos o privados”.

Al intervenirlo, Saúl “N” adoptó una 
actitud agresiva hacia los oficiales vo-
ciferando y lanzando amenazas hacia 
ellos, por lo que, una vez intervenido, 
éste dejó caer un frasco de vidrio que 
contenía cuatro envoltorios de plástico, 
sellados al calor, los cuales contenían 
una sustancia granulada al tacto con 
las características similares a la droga 
conocida como cristal.

ENSENADA.- Saúl “N” 
de 68 años de edad, fue 
detenido en la Zona Centro 
por posesión de “cristal”.
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En junio pasado, el dictador ruso, Vladimir Putin 
se reunió en Pyongyang, con el otro sátrapa que 
gobierna a Corea del Norte, Kim Jong-un y en su 
visita  signaron una serie de documentos basa-
dos en sentimientos de seguridad y de defensa 
mutua. Han creado su mini OTAN bilateral.

¿Qué papel estaría 
jugando Corea del 
Norte en la pro-
ducción de misiles 

lanzados por los rusos? 
En marzo pasado, la pre-
sentadora norteamerica-
na Ayesha Rascoe, habló  
con Andrew Yeo, analis-
ta del Brookings Institu-
tion acerca del papel de 
Corea de Norte en la gue-
rra de Rusia contra Ucra-
nia sobre todo en lo rela-
cionado con la producción 
de misiles tras encontrar 
el equipo de Investigación 
de Armamento de Conflic-
to (CAR) que varios misi-
les lanzados por el ejérci-
to ruso habían sido fabri-
cados por Corea del Norte 
e incluía piezas electróni-
cas de empresas chinas, 
alemanas, norteamerica-
nas y hasta de Taiwán. 

La pregunta de Rascoe 
giró en torno a,  ¿cómo Co-
rea del Norte puede pro-
ducir y vender armas a pe-
sar de las sanciones y de ser 
considerado por Washington 
un estado paria? Yeo señaló 
como responsable al merca-
do negro  y a las  redes finan-
cieras ilícitas que los norco-
reanos tienen en el sudeste 
asiático y en Malasia e Indo-
nesia que tienen transaccio-
nes comerciales con actores 
no estatales. Por supuesto, 
está China, su principal su-
ministrador en materia de 
comercio internacional.

“Yo preguntaría qué tipo 
de apoyo están dando los 
norcoreanos en términos 
de armas? Y si no son ar-
mas, ¿es apoyo en términos 
de tecnología? Sabemos que 
los norcoreanos quieren me-
jorar su flota de submarinos. 
Quieren lanzar más satéli-
tes al espacio y  necesitan la 
tecnología de cohetes. Y por 
lo tanto, es muy posible que 
los rusos les ayuden con to-
das estas cosas”, afirmó. 

En los últimos días, la 
prensa norteamericana di-
fundió imágenes de satéli-
te que mostraron al ejérci-
to norcoreano ampliando un 
complejo de fabricación de 
armas  para ensamblar una 
variedad de misiles de cor-
to alcance que Rusia utili-
za para atacar a Ucrania. Se 
trata del complejo conocido 
como 11 de febrero ubicado 
en Ryongsong, en Hamhung, 
en la segunda ciudad más 
poblada de Corea del Norte.

La agencia de espiona-
je de Corea del Sur acusó a 
Pyongyang de involucrarse 
en la invasión rusa no solo 
suministrando artillería y mi-
siles al ejército ruso (misiles 
KN-23)  sino también miles 
de tropas. Washington ha-

bla de un contingente de en-
tre 10 mil a 12 mil soldados 
norcoreanos ya  intervinien-
do en la guerra y de, al me-
nos, 60 misiles KN-23 lanza-
dos contra territorio ucranio 
en lo que  va del año.

Moscú y Pyongyang fir-
maron un acuerdo de aso-
ciación estratégica en junio, 
comprometiéndose a propor-
cionarse apoyo militar mu-
tuamente si alguno de los 
dos países es atacado. El par-
lamento ruso ratificó el tra-
tado de defensa en octubre, 
en medio de informes de que 
Corea del Norte estaba en-
viando tropas junto con ar-
mas para ayudar a la guerra 
de Moscú contra Ucrania.

A COLACIÓN
El Brookings Institution 

lleva largo tiempo denun-
ciando que a Hamás lo ha 
armado Corea del Norte vía 
Irán y ha hecho lo propio con 
la milicia chiita Hezbolá en 
Líbano.

Por el lado de Israel, Zain 
Husaain, investigador del 
Programa de Transferencias 
de Armas, señala que Israel 
ha aumentado considerable-
mente sus importaciones de 
armas. 

El Instituto Internacional 
de Investigación para la Paz 
de Estocolmo (SIPRI)  estima 
que en el quinquenio 2019 a 
2023, Israel fue el décimo 
quinto  mayor importador 
mundial de armas importan-
tes, representando el 2.1% 
de las importaciones mun-
diales de armas .

Aunque solo tres países 
suministraron armas impor-
tantes a Israel en  el perío-
do de, 2019 a 2023, Estados 
Unidos, Alemania e Italia, 
muchos otros suministraron 
componentes militares, mu-
niciones o servicios. 

En esta etapa,  Estados 
Unidos vendió el 69% de las 
importaciones de armas de 
Israel. Suministró una varie-
dad de armas importantes, 
incluidos aviones, vehículos 
blindados, misiles y barcos. 

Después de los atentados 
contra Israel, del 7 de octu-
bre de 2023, la Casa Blanca 
intensificó la ayuda militar 
de emergencia a Israel trans-
firiendo en un primer mo-
mento mil bombas de avio-
nes guiados GBU-39 y des-
de entonces ha acelerado la 
entrega de armas, bombas 
de  pequeño diámetro, equi-
pos de orientación de mu-
niciones de ataque directo 
conjunto, misiles para su sis-
tema de Cúpula de Hierro,  
proyectiles de artillería y ve-
hículos blindados. En suma, 
millones de dólares en arma-
mento. 

“LAS OPINIONES EXPRESADAS DE LOS COLUMNISTAS EN LOS ARTÍCULOS Y/O 
IMPRESOS SON DE EXCLUSIVA RESPONSABILIDAD DE SUS AUTORES Y NO 

NECESARIAMENTE DE #ELMEXICANODIARIO Y/O EDITORIAL KINO, S.A. DE C.V.”

POR LA ESPIRAL

Un lobo llamado 
Kim Jong-un

CLAUDIA LUNA PALENCIA

Señaló que, en coordina-
ción con la Secretaría de Edu-
cación, continúan las jornadas 
en escuelas, por lo que se in-
vita a los padres de familia a 
estar atentos a la solicitud de 
consentimiento en sus plante-
les educativos y se regrese fir-
mado el documento para pro-
ceder a la vacunación.

Por otra parte, señaló que 
reciben la vacuna toda pobla-
ción en riesgo, como mujeres 
y hombres cisgénero y trans-
género de 11 a 49 años que 

viven con VIH, y niñas, muje-
res y adolescentes de nueve a 
19 años que se encuentran en 
protocolo de atención por vio-
lación sexual.

Finalmente, Medina Ama-
rillas invitó a las familias a 
permanecer pendientes de 
las jornadas en centros edu-
cativos, así como a aquellas 
personas objetivo de la cam-
paña, que no sean escolariza-
dos, acudir a vacunarse a su 
unidad de salud más cercana, 
la vacuna es gratuita.

Se prevé que esta área verde 
proyectada sea el quinto más 
grande del país, aportando un 
espacio verde vital para mejo-

rar la calidad de vida de la población. 
En esta área, según lo proyectado, se 

aprovecharán las condiciones de flora y 
fauna, cascada, y práctica del senderismo. 

El Bosque de la Ciudad estaría situa-
do en una superficie de 171.8 hectáreas, 
equivalente a tres veces más el Parque 
Morelos; marcando un nuevo rumbo del 
desarrollo urbano integral y sustentable

El Presidente Municipal de Tijuana, 

Ismael Burgueño Ruiz, respaldó el esta 
proyecto, al considerar que las áreas 
verdes le dan calidad de vida a la po-
blación. 

Ojalá pronto pueda ser una realidad 
la ejecución de este proyecto y de otros 
más que necesariamente requiere la 
Ciudad de Tijuana que está carente de 
áreas verde, y donde las familias puedan 
pasar momentos de recreación.

Además de que es importante consi-
derar que la población está creciendo a 
pasos acelerados, y, por lo cual se requie-
ren de estos espacios.

Proyecto del bosque de la ciudad
Recientemente, una comitiva de constructores de Grupo Musa, le presen-
taron al Alcalde de Tijuana, Ismael Burgueño y al Secretario de Gobierno 
Municipal, Arnulfo Guerrero León, las bondades y alcances del proyecto 
del Bosque de la ciudad en Desarrollos Natura.

MEXICALI.- La Secretaría de Salud de Baja California intensifica 
acciones para inmunizar a niñas de quinto grado de primaria.

MEXICALI.- Para proteger 
anticipadamente a gru-
pos vulnerables ante el 
Virus del Papiloma Hu-

mano (VPH), la Secretaría de Salud 
de Baja California intensifica accio-
nes para inmunizar a niñas de quinto 
grado de primaria; rezagadas de sexto 
año, es decir quienes no recibieron la 
vacuna en su momento, y de 11 años 
no escolarizadas, así como adolescen-
tes de 12 a 16 años sin antecedente 
vacunal.

El Secretario de Salud en la entidad, 
J. Adrián Medina Amarillas hizo el llama-
do a crear conciencia sobre la importan-

cia de la vacunación contra el VPH, ya 
que es la Infección de Transmisión Se-
xual (ITS) más frecuente, y puede evolu-
cionar a Cáncer Cervicouterino.

Explicó que la infección por VPH se 
presenta casi siempre de forma asinto-
mática o transitoria, sin embargo, en 
otros casos puede causar la aparición 
de condilomas o verrugas o modificar 
las células del cuello uterino, y gene-
rar lesiones precancerosas que pueden 
avanzar a cáncer cervicouterino entre 
14 y 20 años después de la infección 
por VPH; de ahí la importancia de va-
cunar a las adolescentes como medida 
preventiva. 

DE INTERÉS

Intensifican vacunación contra 
el virus del Papiloma Humano

MEDIDA PREVENTIVA

Es la Infección de Transmisión Sexual (ITS) más frecuente, y puede evolu-
cionar a Cáncer Cervicouterino.

¿Qué tal las compras que reali-
zaste durante el Buen Fin? ¿Te 
endeudaste mucho? 

El ticket promedio de los mexi-
canos en este tipo de ediciones de des-
cuentos suele ser de alrededor 3,000 pe-
sos, pero el gasto puede incluso llegar a 
8,816, informó Miguel Carreón, director 
de marketing de Credmex.

“Este gasto podría representar más de 
un tercio del ingreso de una persona o ha-
cer que se sobreendeuden, pues según el 
Instituto Nacional de Estadística y Geo-
grafía (Inegi), en el primer trimestre del 
2024, el salario promedio mensual formal 
en México fue de 7,430 pesos”, destacó 
Miguel Carreón.

De acuerdo con la Asociación Mexica-
na de Ventas Online (AMVO), aproxima-
damente seis de cada 10 compras que se 
realizan durante el Buen Fin se pagan con 
tarjeta de crédito, lo que significa que mu-
chas personas tienen compromisos finan-
cieros que pagar en las siguientes sema-
nas y meses.

Es importante que cumplas con tus pa-
gos en tiempo y forma para mantener un 
buen estado de salud financiera.

Luis Lucido, gerente global de marca de 
Bravo, explicó que muchas veces las cargas 
financieras por no pagar las deudas que se 
adquirieron durante el Buen Fin terminan 
manifestándose entre mayo y agosto.

Es en ese periodo cuando ya se tienen 
presiones financieras importantes, como 
sobreendeudamiento o el pago de intere-
ses moratorios, es decir, esos que se tie-
nen que pagar porque se dejó de abonar 
a la tarjeta de crédito.

Por esto, es que desde ahora se recomien-
da hacer un plan sobre cómo se pagarán las 
deudas que se adquirieron durante el Buen 
Fin o las que se van a adquirir en las próximas 
ofertas como el Black Friday o Cyber Monday.

Qué hacer para que tus deudas no te 
asfixien

Tener deudas no es algo malo, por el 
contrario tiene diversos beneficios, sin em-
bargo, siempre debes tener un plan para 
pagarlas a tiempo.

¿Te endeudaste en el Buen Fin? Te decimos 
qué hacer para no presionar tus finanzas
Cuida que los compromisos financieros que adquiriste durante la tempo-
rada de compras no afecten tu bienestar financiero el próximo año.
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Por machismo, los mata 
el cáncer de próstata

ES EL CÁNCER 
MÁS COMÚN EN 
NUESTRO PAÍS EN 
LA COMUNIDAD 
MASCULINA

REDACCIÓN
El Mexicano

TIJUANA.- En el Día Na-
cional contra el Cáncer 
de Próstata, que ayer se 
conmemoró, el Oncólogo 

Clínico y presidente de Pro Oncavi 
A.C., Doctor Homero Fuentes de la 
Peña, señaló que este tipo de Cán-
cer más común en el varón después 
de los 40 años de edad.

Según los datos más recientes 
del INEGI en cuanto a mortalidad, 
indica que nuestro Estado presen-
ta “patrones” más semejantes a los 
que tienen los países desarrollados 
como los Estados Unidos de Norte-
américa, Canadá o los de la Euro-
pa Central.

Esta situación, dijo, está relacio-
nada con el estilo de vida moderno 
que exige el dinamismo con el que 
hoy día se vive en nuestro Estado 
fronterizo.

Después de las enfermedades 
Cardiovasculares, el Cáncer en ge-
neral ocupa el segundo lugar en 
mortalidad en México, y en nues-
tro Estado únicamente se pierden 
6 vidas diariamente relacionadas a 
esta enfermedad.

Los cánceres de pulmón, mama 
y próstata son los principales res-
ponsables de ello. El cáncer de 
próstata es el primero en inciden-
cia y el segundo en mortalidad en 
nuestra región.

En un inicio la enfermedad es 
“silenciosa” y asintomática, de ahí 
la urgente necesidad de estable-
cer la llamada “cultura de la pre-

vención” y que después de 
los 40 años todos los hom-
bres, por razones fisiológi-
cas, acudan a realizarse la 
prueba anual de Antígeno 
prostático específico (en 
sangre) y a revisión con su 
médico para el tacto rec-
tal que es el mejor y más 
eficaz método para identi-
ficar cualquier anomalía en 
la próstata

Los factores de riesgo 
más importantes son: his-
toria familiar lo que au-
menta la probabilidad de 
tener la enfermedad en-
tre 2 y 12 veces, a mayor 
edad mayor posibilidad. 
De hecho, el 75% de to-
dos los casos se presentan 
en hombres de 65 años y 
más; el uso farmacológico 

de testosterona (hormona 
masculina) en exceso, ya 
que resulta el “alimento fa-
vorito” de las células can-
cerosas prostáticas; dieta 
de alto consumo de carne y 
grasa; obesidad, tabaquis-
mo y sedentarismo.

“Si todos los hombres 
mayores de 40 años se hi-
cieran los exámenes una 
vez al año, reduciríamos 
sin duda, el número de ca-
sos avanzados y se salva-
rían muchas vidas huma-
nas, sin embargo, el ma-
chismo y el descuido de 
la salud siguen siendo los 
enemigos a vencer para 
que 7 de cada 10 hombres 
dejen de morir por esta en-
fermedad ante un diagnós-
tico tardío”, finalizó.

TIJUANA.- El machismo y el descuido de la 
salud siguen siendo los enemigos a vencer 
en el cáncer de próstata, dice el presidente 
de Pro Oncavi A.C., Doctor Homero Fuentes 
de la Peña.

Revalidación de estudios 
en Media y Superior

800, AL AÑO: SEBC

SERGIO CARRILLO
El Mexicano

TIJUANA.- Debido a que 
por distintos motivos los jóve-
nes se ven orillados a migrar 
de México hacia otros paí-
ses y realizar sus estudios en 
ellos, la Secretaría de Educa-
ción de Baja California reali-
za 800 revalidaciones de edu-
cación media superior y su-
perior al año.

“Nos pasa mucho en Baja 
California que los estudian-
tes de educación media su-
perior tienen doble nacionali-
dad y se van a estudiar ‘high 
school’ allá y luego se regre-
san acá para poder comple-
mentar su preparación profe-
sional”, explicó Glenda Lau-
ra Escandón Siqueiros, Coor-
dinadora de Control Escolar 
de Educación Media Supe-
rior del estado.

Indicó que en el caso de 
que los documentos de las 
personas migrantes o refu-
giadas se encuentren en es-

pañol, no se les solicita nin-
gún documento. Sin embar-
go, si se encuentran en otro 
idioma se requiere de algu-
na traducción simple del do-
cumento.

Además, refirió que, en el 
caso de la Educación Media 
Superior, es decir, la prepa-
ratoria, no necesitan cursar 
de nuevo ninguna asignatura 
para revalidar sus estudios, 
caso contrario a la Educa-
ción Superior, ya que se de-
ben comparar los planes de 
estudios universitarios y se 
deben realizar las homologa-
ciones y en caso de que haya 
alguna asignatura pendiente, 
buscar alguna institución en 
la que se pueda tomar.

Por último, indicó que la 
mayor parte de las solicitu-
des de revalidación provie-
nen de personas de Estados 
Unidos, por la cercanía geo-
gráfica. Otro país de los de 
mayor solicitud es España 
por la cantidad de convenios 
universitarios que hay con 
instituciones en la entidad.

TIJUANA.- En educación superior sí se necesitan 
comprobar las equivalencias de las materias 
cursadas en otro país con las ofertadas en 
México. Foto: Juan Barrera.

Liderazgo, clave para 
la productividad: Lyle

EX PRESIDENTE DE CDT

EN UNIDADES DE SALUD

TIJUANA.- El liderazgo es funda-
mental para que las empresas sean 
competitivas, concepto que no to-
dos los directivos o jefes de nego-
cios suelen entender, ya que pien-
san que con emitir órdenes ya son 
líderes.

Así lo indicó el C.P. Roberto Lyle 
Fritch, empresario y expresidente del 
Consejo de Desarrollo Económico de 
Tijuana (CDT), quien estuvo como in-
vitado en la reunión de afiliados de 
la Asociación de Ejecutivos de Ven-
tas (EVM) de Tijuana, que preside el 
licenciado Adrián Meza Sánchez.

La charla del expositor se tituló 
“Liderazgo y Ventas”, en la que re-
saltó a los asistentes la relevancia de 
ser líderes para poder fortalecer sus 
empresas, donde lo fundamental es 
apostar por la capacitación constan-
te de los colaboradores.

“Debes ganarte esa posición como 
líder, pero no por ser jefe, sino por ser 
un líder con conocimientos y herra-
mientas para desarrollar a tu perso-
nal, ya que eso se reflejará en una or-

ganización competitiva”, afirmó.
El expresidente del CDT mencionó 

que Tijuana requiere de líderes para 
poder mantenerse como polo de in-
versiones, lo cual tiene mucho que 
ver con los proyectos empresariales 
que tienen como objetivo el solucio-
nar problemáticas para la ciudad.

“En el CDT tenemos una agenda 
de proyectos como son la Ciclovía, 
el Umbral de las Américas, la Con-
servación de Corredores Biológicos 
y Áreas Naturales, entre muchos 
otros”, mencionó. 

Por su parte, el licenciado Adrián 
Meza Sánchez, presidente de EVM 
Tijuana, coincidió en la relevancia de 
fomentar el liderazgo entre los ejecu-
tivos de ventas, como una manera de 
elevar el nivel del empresariado.

“Para nosotros como asociación es 
vital el capacitar a nuestros asocia-
dos, el que escuchen las experiencias 
de empresarios exitosos como Rober-
to Lyle, ya que de esa forma se pue-
den llevar nuevos aprendizajes”, con-
cluyó.

TIJUANA.- El C.P. Roberto Lyle Fritch, empresario y expresidente 
del CDT, estuvo como invitado en la reunión de la Asociación de 
Ejecutivos de Ventas (EVM) de Tijuana, que preside el licenciado 
Adrián Meza Sánchez.

ENSENADA.-Detectar el Cáncer de 
próstata en su etapa temprana es de 
vital importancia para iniciar un trata-
miento oportuno y evitar consecuencias 
graves, es por ello, que la Jurisdicción de 
Servicios de Salud de Ensenada, ofre-
ce en Unidades de Salud, el Antígeno 
Prostático que es una prueba rápida que 
consiste en depositar dos gotas de san-
gre en el dispositivo obteniendo el resul-
tado en tan solo cinco minutos. 

Paloma Araiza Camacho, responsable 
jurisdiccional del 
Programa de Cán-
cer, informó que 
esta prueba está 
disponible para 
todo hombre mayor 
de 45 años, o de 40 
años en adelante si 
hay antecedente de 
cáncer de próstata, 
en línea directa (pa-
dre y abuelo) y para 
realizársela pueden 
acudir a cualquier 
Unidad de Salud. 

Detalló que en 
caso de obtener 
un resultado posi-
tivo el médico rea-
lizará una encues-
ta de riesgo y refe-
rirá al paciente al 
Servicio de Urolo-
gía para completar 
el estudio, ya que el 
hecho de que salga 
positiva, no es defi-
nitivo para un diag-
nóstico de Cáncer 
Prostático, ya que 
el resultado lo pue-
dan alterar otras 
condiciones como 
una infección.

Resaltó que el 
tratamiento de 
este tipo de cáncer, 
es la cirugía y de-
pendiendo del esta-
do y tipo de tumor 
se agrega la qui-
mioterapia, este se 
realiza en el Hospi-
tal General de En-
senada, por parte 
del servicio de Uro-
logía. 

Araiza, Cama-

cho dio a conocer los síntomas de la enfer-
medad que son, dificultad para orinar, flu-
jo de orina débil o interrumpido, sangre en 
la orina o semen, dolor persistente en es-
palda o caderas, sin embargo, algunos pa-
cientes no presentan ningún síntoma o se 
confunden con el crecimiento de próstata 
benigno que se da por la edad.

Es importante que los candidatos a rea-
lizarse la prueba, acudan para una valora-
ción con el médico general una vez al año 
para una detección oportuna, finalizó.

Pruebas rápidas para detección 
oportuna de cáncer de próstata

PRO ONCAVI
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Pelayo, de Xolas, nominada por FIFA /2B

POR PRISCILA CHÁVEZ FLORES
el mexicano

TI JUANA.-  La 
amplía venta-
ja de tres go-
les Xolos luce 

cómoda, pero en la Li-
guilla del futbol mexica-
no nada está dicho. Este 
sábado, Tijuana buscará 
finiquitar la obra en la 
vuelta de los cuartos de 
final del Apertura 2024 
en Ciudad de los Depor-
tes ante un Cruz Azul en 

la lona, pero que con su 
gente saldrá motivado.

A La Máquina le basta el 
empate global para avan-
zar en la Liguilla, por lo 
que está obligada a los tres 
goles y que Tijuana no con-
vierta para evitar la losa de 
anotaciones por hacer. La 
tarea no luce tan descabe-
llada para los celestes que 
se alzaron en la fase regu-
lar como la mejor ofensiva 
y defensiva del torneo.

Por su parte, Xoloitz-
cuintles llega a la capital 

con el ánimo de los núme-
ros de fase final incluyen-
do el Play In; en tres parti-
dos, registran 8 goles a fa-
vor por 2 en contra, colgan-
do el cero en el arco en los 
últimos dos cotejos.

Además, con el pasa-
do triunfo sobre los ce-
menteros, los “canes az-
tecas” sumaron su déci-
mo triunfo en el semestre 
y así igualar al del Clausu-
ra 2017, el tercero mejor 
en su historia.

El “Xolaje” llegó a la 

Ciudad de México el vier-
nes por la noche, mientras 
que Cruz Azul lo hizo por 
la tarde después de que-
darse varado en Tijuana 
por el cierre del Aeropuer-
to Internacional debido a 
las condiciones climáticas 
ocasionadas por la neblina 
desde el pasado miércoles.

El balón rodará en el an-
tes llamado estadio “Azul” 
en punto de las 17:10 ho-
ras (Pacífico) para la vuelta 
de los cuartos de final de la 
“fiesta grande”.

Un “accidente” del futbol o una hazaña de Cruz Azul revertiría la 
ventaja de Xolos por 3-0 en el marcador; la “Jauría” se juega hoy 

todo de cara a las semifinales del Apertura 2024

SÁBADO 30 DE NOVIEMBRE DE 2024
EDITORA: PRISCILA CHÁVEZ FLORES.
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BUSCA TRICAMPEONATO

Chiefs, el primer
CLASIFICADO 

a la postemporada

VUELTA DE CUARTOS

ANUNCIAN CLASE DE BOX 
MÁS GRANDE DEL MUNDO

SERÁ EN 2025
MARCA DOBLETE CON EL AL-NASSR

2B2B

Llega Cristiano 
a 915 goles
POR ARLENE MORENO
el mexicano

RIAD, Arabia Saudita.- Cris-
tiano Ronaldo impulsó la vic-
toria de 2-0 que su equipo, 
el Al-Nassr, consiguió a cos-
ta del Damac en la Liga de 
Futbol Profesional 
de Arabia Saudita, 
al firmar un dobleteINFORMACIÓN

2B

“Checo” saldrá 16 
en Sprint de Catar

N O  S U P E R Ó  P R I M E R  C O R T E

El tapatío no pudo quedar dentro 
de los quince para aspirar a 

una mejor clasificación 

VS

VS

APERTURA 2024

CUARTOS VUELTA

H   O   Y   :

ESTADIO: NEMESIO DÍEZ

ESTADIO: CD. DE LOS DEPORTES

HORA: 15:00

GLOBAL: 0-2

GLOBAL: 0-3
HORA: 17:10

FOTO: CORTESÍA
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KANSAS CITY.- Después de conseguir dos triun-
fos consecutivos en el Super Bowl, los Kan-
sas City Chiefs se han asegurado una opor-
tunidad de conseguir un tricampeonato.



LOS ÁNGELES, Califor-
nia.- Tommy Edman, el 
súper utility adquirido 
por los Dodgers en la Fe-
cha Límite de Cambios y 
quien fue una pieza cla-
ve en el título de Serie 
Mundial de Los Ángeles, 
ganando el Premio Juga-
dor Más Valioso de la Se-
rie de Campeonato de 
la Liga Nacional, acor-
dó un contrato de cinco 
años para permanecer 
con el equipo el viernes.

Edman y los Dodgers 
llegaron a un acuerdo de 
extensión de contrato de 
cinco años y 74 millones 
de dólares, según le ha-
brían informado fuentes 
a ESPN. El medio infor-
mó en una publicación 
en redes sociales que 
el contrato se extiende 
hasta el 2029 e incluye 
una opción del equipo 
para el 2030, además 
de un bono por firmar 
de 17 millones y dine-
ro diferido.

El jugador estaba 
bajo contrato hasta 
el 2025 con 
un pac-
to de dos 
años y 
1 6 . 5 
m i -
llo-

nes de dólares que acor-
dó en su momento con 
los Cardenales de San 
Luis, antes de llegar a 
reforzar a Dodgers para 
la pasada campaña de 
Grandes Ligas.

A nivel ofensivo, Ed-
man superó las expec-
tativas con algunos cam-
bios en sus mecánicas el 
bateador tuvo un regis-
tro de .829 OPS con seis 
jonrones y seis bases ro-
badas en sus primeros 
29 compromisos como 
parte de Dodgers. 

El jugador mejoró sus 
números en la postem-
porada, en la que regis-
tró un promedio de ba-
teo de .328, con dos 
cuadrangulares y cin-
co bases robadas. Ade-
más logró un OPS de 

1.022 en la Se-
rie de Cam-
peonato de 
la Liga Na-
cional con-
tra Mets, lo 
que le valió 
el reconoci-

miento al 
Más Va-

lioso. 

A MEJOR GOL DEL AÑO

NOMINA LA FIFA
A MAYRA PELAYO

La jugadora de Xolos Femenil compite por el Premio Marta gracias al tanto 
firmado con la Selección Mexicana ante Estados Unidos 

POR ARLENE MORENO
el mexicano

ZÚRICH, Suiza.- Ma-
yra Pelayo, jugado-
ra de Xolos Feme-
nil, se encuentra 

dentro de las nominadas a 
los premios que otorga la 
FIFA al haber sido selec-
cionada como candidata al 
Premio Marta, que otorga 
el máximo organismo del 
futbol mundial al mejor gol 
del año en el balompié fe-
menino. 

Pelayo se ganó la nomina-
ción gracias al tanto que le 
anotó a Estados Unidos, como 
parte de la Selección Mexica-
na de Futbol Femenil, al mi-
nuto 90+2’ del encuentro que 
sostuvieron en la fase de gru-
pos de la edición 2024 de la 
Copa Oro W. 

En dicho compromiso, Mé-
xico tenía una ventaja de 1-0 
antes de ingresar en el tiempo 
de compensación, por lo que 
luego de generar un contra-
golpe por la banda izquierda, 
Karen Luna envió un centro 
largo a Mayra Pelayo, quien 
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La anotación significó el segundo gol del “Tri” 
Femenil para vencer por 2-0 a Estados Unidos en la 
fase de grupos de la Copa Oro W 2024. Llega...

“Checo”...

Anuncian...
VIENE DE LA PORTADA

VIENE DE LA PORTADA

VIENE DE LA PORTADA

en el cotejo celebra-
do este viernes en el 
Al-Awwal Park. 

Apenas corría el 
minuto 17 de juego, 
cuando el atacante 
portugués puso en 
ventaja a su equipo 
desde los once pasos 
al hacer efectiva una 
pena máxima. El “Bi-
cho” mandó su tiro 
esquinado a la dere-
cha para batir al ar-
quero rival. 

Fue hasta la par-
te complementaria 
en la que Cristiano 
amplió la superiori-
dad en el marcador 
del Al-Nassr al fir-
mar el doblete al mi-
nuto 79, con un re-
mate desde dentro 
del área que dejó 
sin oportunidad al 
portero del Damac. 

Con dichas anota-
ciones, el portugués 
llegó a 915 goles en 
su carrera profesio-
nal, lo que lo mantie-
ne como el máximo 
goleador en la histo-
ria del futbol mun-
dial, registrando una 
amplia ventaja so-
bre su más cercano 
perseguidor, Lionel 
Messi, quien cuenta 
con 850 tantos. 

Tras la victoria 
de este viernes, Al-
Nassr se ubica ter-
cero en la liga sau-
dí al ubicarse a cin-
co unidades del líder 
general Al-Ittihad, 
que además tiene 
un partido menos, y 
a tres puntos del Al 
Hilal, que también 
tiene un juego pen-
diente. (AMS)

Chiefs...
VIENE DE LA PORTADA

El pelotero habría logrado un acuerdo por cinco 
años con el actual campeón de Grandes Ligas.

DESTACADA POSTEMPORADA 

Renueva Edman
con los Dodgers CIUDAD DE MÉXICO.- 

Durante la conferencia 
matutina: “Las mañane-
ras del pueblo”, la Pre-
sidenta Claudia Shein-
baum Pardo anunció, 
junto al campeón mun-
dial de boxeo, Saúl “Ca-
nelo” Álvarez, la Clase 
de box más grande del 
mundo, que se realizará 
el 6 de abril de 2025, en 
el marco del Día Interna-
cional del Deporte para 
el Desarrollo y la Paz.

“Queremos hacer la 
clase de box más grande 
del mundo en abril del 
próximo año en cada pla-
za del país, el 6 de abril, 
queremos que en los mu-
nicipios, los presidentes 
y presidentas municipa-
les se sumen, que los go-
bernadores y gobernado-
ras se sumen y que ese 

Los Chiefs de-
rrotaron a los Rai-
ders de Las Vegas, 
19-17 , en el segun-
do juego anual del 
Viernes Negro de la 
NFL para convertir-
se en el primer equi-
po de esta tempora-
da en asegurar un 
lugar en los playoffs.

El escenario de-
cisivo de los Chie-
fs se puso en juego 
un día antes gracias 
a la derrota de los 
Green Bay Packers 
a los Miami Dol-
phins en Acción de 
Gracias, lo que ga-
rantizaba que una 
victoria de KC les 
daría un boleto a los 
playoffs.

Con la victoria, 
Kansas City no solo 
aseguró su décima 
participación con-
secutiva en postem-
porada, sino que lo 
hizo en el momento 
más temprano (con 
cinco semanas res-
tantes en la tempo-
rada) en la crónica 
del club.

Para el entrena-
dor en jefe Andy 
Reid, ahora ha lle-
vado a los Chiefs a 
los playoffs en todas 
menos una de sus 12 
temporadas al man-
do de Kansas City.

Por supuesto, 
para Reid, Patrick 
Mahomes, Chris Jo-
nes y el resto de la 
dinastía de los Chie-
fs, sus objetivos son 
más ambiciosos que 
un puesto en los pla-
yoffs. El resultado 
del viernes es un vis-
to bueno para que 
los Chiefs sigan ade-
lante con su misión 
de convertirse en el 
primer equipo en la 
historia de la NFL 
en ganar tres Super 
Bowls consecutivos.

Kansas City aho-
ra apuntará a con-
seguir su noveno tí-
tulo consecutivo de 
la AFC Oeste y ase-
gurarse el primer 
puesto de la AFC 
y el descanso en la 
primera ronda que 
ello conlleva.

EL GOL
Desde fuera del 
área, Pelayo se 
quitó a la defensora 
norteamericana con una 
“bicicleta” y de derecha 
colgó el balón en el 
ángulo izquierdo

tras tomar el esférico logró 
evadir a las zagueras para de-
finir desde fuera del área hacia 
el ángulo superior izquierdo. 

Pelayo está nominada junto 
con la actual jugadora del San 
Diego Wave FC, Delphine Cas-
carino, así como Beth Mead, 
Asisat Oshoala, Nina Matejic, 
Marina Hegering, Trinity Rod-
man, Sakina Karchaoui, Pauli-
na Krumbiegel, Giuseppina 
Moraca y la propia Marta. 

En tanto que otros elemen-
tos de equipos de la región, 
como es el caso del San Die-
go Wave FC, también tienen 
jugadoras nominadas, ya que 
la defensa Naomi Girma y la 
arquera Kailen Sheridan, son 
candidatas al Premio The Best 
en sus respectivas posiciones. 
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LUSAIL, Catar.- El mexi-
cano Sergio Pérez no 
pudo revertir el desem-
peño que ha venido re-
gistrando en la actual 
campaña de la Fórmula 
Uno, al quedar elimina-
do en el primer corte del 
clasificatorio rumbo a la 
carrera Sprint del Gran 
Premio de Catar. 

Pérez comenzará la 
dinámica, que tendrá lu-
gar este sábado a partir 
de las 06:00 horas, tiem-
po del Pacífico, en el si-

día así como fue en el Zó-
calo de la Ciudad de Mé-
xico que se puso la ban-
dera de México con los 
colores al mismo tiempo 
que se hizo la clase de 
box, pues esté en cada 
plaza del país”, puntua-
lizó.

Aseguró que desde el 
Gobierno de México se 
impulsará al boxeo como 
una disciplina que lleve 
un mensaje de paz a todo 
el país. Además, recor-
dó que desde hace mu-
cho tiempo ha trabajado 
con el Consejo Mundial 
de Boxeo (CMB), ya que 
como Jefa de Gobierno, 
impuso un Récord Guin-
ness con la clase masiva 
de box en el Zócalo de la 
Ciudad de México e im-
pulsó dicho deporte a 
través de los 300 Puntos 
de Innovación, Libertad, 
Arte, Educación y Sabe-
res (Pilares), que se cons-
truyeron en su gestión al 
frente de la capital.

La Jefa del Ejecuti-
vo Federal reconoció al 
campeón mundial de bo-
xeo, Saúl “Canelo” Ál-
varez, como un orgullo 
de México y un ejemplo 
para las y los jóvenes. Ál-
varez extendió sus felici-
taciones y agradecimien-
to a la Presidenta; ade-
más, aprovechó para in-
vitar a las y los jóvenes a 
practicar algún deporte. 

“Impulsar el deporte 
es algo muy importante 
y confiamos en que así 
será. (...) Siempre el apo-
yar el deporte, sea quien 
sea, siempre voy a estar 
al 100 por ciento apoyan-
do”, agregó.

Por su parte, el presi-
dente del CMB, Mauricio 
Sulaimán, le hizo entre-
ga a la Presidenta de Mé-
xico de los guantes blan-
cos de la paz y mostró su 
apoyo para la realización 
a nivel nacional de la Cla-
se de box más grande del 
mundo.

tio décimo sexto, luego 
de finalizar la SQ1 con 
una marca de 1:22.718, 
lo que evitó que termi-
nara dentro del grupo de 
los 15 primeros lugares. 

Aunque el mexicano 
fue mejorando sus re-
gistros con cada inten-
to, también otros pilotos, 
como fue el caso de Liam 
Lawson, Pierre Gasly o 
Alex Albon, consiguie-
ron mejores marcas, lo 
que mandó a Pérez has-
ta la octava fila en la pa-
rrilla de salida. 

El ganador de la diná-
mica fue el británico Lan-
do Norris, quien será se-
guido en la salida por su 

compatriota George Rus-
sell y por su co equipe-
ro Oscar Piastri. Los si-
guientes pilotos en tener 
buenos registros fueron 
el español Carlos Sainz 
y el monagesco Charles 
Leclerc. 

Checo Pérez tendrá 
que remontar con el ob-
jetivo de abandonar la 
racha negativa en la que 
se ha visto inmerso en 
la segunda mitad de la 
temporada, ya que des-
de el Gran Premio de 
Países Bajos, celebrado 
a finales de agosto, el 
mexicano solamente ha 
podido sumar 21 pun-
tos. (AMS)
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Anuncian Interestatal 
de Karate Do 2024
TIJUANA.- La Unidad Deportiva Tijua-
na será sede del Torneo Inter Estatal 
de Karate Do Shito-ryu y Ryukyu Kobu-
do, mismo que se llevará a cabo el vier-
nes 6 y sábado 7 de diciembre; evento 
organizado por el Centro Comunitario 
Delicias y que contará con el respaldo 
del XXV Ayuntamiento de Tijuana, que 
encabeza el Presidente Municipal, Is-
mael Burgueño Ruiz. 

La titular de la Dirección de Desarro-
llo Social Municipal (Desom), Kenia Gu-
tiérrez Coronado y el Director del Insti-
tuto Municipal del Deporte de Tijuana 
(Imdet), Carlos Eliazib King Ristori, die-
ron a conocer este viernes los pormeno-
res de esta actividad deportiva. 

“Los Centros Comunitarios son el 
corazón de nuestras colonias. Es un 
honor presentar este torneo que nace 
desde uno de nuestros Centros Comu-
nitarios, ubicado en Delicias, felicito a 
los participantes de este campeonato, 
ya que como lo instruyó el Presidente 
Ismael Burgueño desde esta adminis-
tración apoyaremos con todo el depor-
te en todas sus formas”, expresó Gutié-
rrez Coronado. 

En su intervención, el titular de Im-
det, dio la bienvenida a participantes y 
sus familias  a la Unidad Deportiva Ti-
juana, reiterando que será el escenario 
del torneo al que asistirán competido-
res de Mexicali, Ensenada, Tecate, así 
como de Morelia y de Oaxaca. 

El evento arrancará el viernes 6 de 
diciembre con un examen para 30 de-
portistas del centro comunitario, que 
tiene como instructor al sensei Israel 
Flores, quienes buscarán ascender de 
grado mediante una evaluación reali-
zada por un experto japonés. El sába-
do 7 se llevarán a cabo las competen-
cias desde las 07:00 hasta las 20:00 ho-
ras en el polideportivo de la Unidad De-
portiva Tijuana. 

Zonkeys avanzó a los juegos de eliminación 
directa en U14.

El evento se realizará en el 
Centro Comunitario Delicias.

LOS MOCHIS, Si-
naloa.- El repre-
sentativo de Ti-
juana Zonkeys se 

instaló en la fase de cuar-
tos de final en el Clasifi-
catorio de Minicopa Mé-
xico, mismo que se está 
llevando a cabo en el 
CUM de Los Mochis, Si-
naloa.

Lo anterior, luego de de-
rrotar la mañana del vier-
nes 76 puntos a 56 a Án-
geles de Ciudad de Méxi-
co, por lo que ahora espera 
que finalice la ronda de gru-
pos para conocer a su rival 
donde buscará avanzar a la 
ronda de semifinales.

En el partido del viernes, 
el representativo de Tijua-
na Zonkeys logró irse arri-
ba en el segundo cuarto y, 
desde ese momento, ya no 
se vio bajo en el marcador 
y, por ende, logró la victo-
ria.

Tijuana Zonkeys logró 
avanzar como segundo del 
Grupo “C” donde, además 
de Ángeles, también estuvo 
Rayos de Hermosillo.

Este torneo da tres bole-

ACTIVIDAD EN LOS MOCHIS 

VA ZONKEYS A 
CUARTOS DE FINAL

El clasificatorio otorga boletos para participar en la 
edición 2025 de la Minicopa México 
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tos la edición 2025 de la 
Minicopa México, que se 
llevará a cabo en la Arena 
Zonkeys, con la participa-
ción de equipos de fuer-
zas básicas de la Liga Na-
cional de Baloncesto Pro-
fesional (LNBP) y de la 
Liga ACB, esto con juga-
dores con límite de edad.

Es importante men-
cionar que el ganador 
de la edición 2025 de 
Minicopa México tendrá 
como premio un viaje a 
España, donde, además 
de conocer la ciudad, 
podrán jugar ante equi-
po de fuerzas básicas de 
la Liga ACB.

SUBLÍDER
Tijuana logró avanzar 
como segundo del 
Grupo “C” .



REDACCIÓN
el mexicano

ENSENADA.- Las es-
cuadras de Amazonas 
y Mambas salieron con 
triunfo en la doble car-

telera celebrada bajo las candi-
lejas del campo deportivo José 
“Prieto” Soto, al continuar las 
actividades del torneo oficial 
de Invitación 2024 de la Liga 
Municipal de Softbol Femenil 
de Ensenada.

La novena de Amazonas con-
tando con efectivos lanzamientos 
de Adriana Ruiz tirando pelota 
de solo par de imparables termi-
nó blanqueando 16 carreras por 
cero a las Vikingas en duelo de la 
categoría de Segunda Fuerza “A”.

El descalabro se fue a los nu-
meritos de la lanzadora Lorena 
Lucero, quien necesito relevo de 
Denisse Jasso.

Las que lucieron a la ofensiva 
por las Amazonas fueron: Catalina 
Morales de 3-2 con jonrón y Sayu-
ri Ruiz de 3-2.

Los imparables de las Vikingas 

Las acciones corresponden al Torneo de Invitación 2024 de la Liga 
Municipal de Softbol Femenil de Ensenada

Yankees buscará su tercera victoria en fila en la 
Primera Fuerza.

El evento contó con la participación de más de 
300 asistentes.

SOFTBOL FEMENIL MUNICIPAL

SE  ALZAN 
AMAZONAS 
Y  MAMBAS

T O R N E O  “ L U L Ú  R E Y E S ”

Atractiva ronda 
de la Urbana

SE ACTIVAN EN RALLY 
DEPORTIVO ESCOLAR

ENSENADA.- En las 
instalaciones de la 
Unidad Deportiva 
Raúl Ramírez Lozano, 
se llevó a cabo un 
exitoso rally deportivo 
organizado por la 
Escuela de Educación 
Básica Carmen Serdán, 
y se contó con la 
participación de más 
de 300 asistentes, entre 
alumnos, docentes y 
padres de familia.  

Este evento tuvo el 
respaldo del Instituto 
Municipal del Deporte 
y Recreación de 
Ensenada (Inmudere) 
y el INDE BC, logrando 
una jornada llena de 
actividades deportivas 
que mantuvieron a los 
asistentes activos. 

El director de Inmudere, 
Víctor Octavio González 
Velázquez, subrayó 
la importancia de 
estas colaboraciones, 
comentó “Es esencial 
que trabajemos de 
la mano entre el 
sector educativo y las 
instituciones deportivas 
del municipio.

Actividades como 
este rally fomentan el 
deporte entre nuestros 
jóvenes y fortalecen 
la integración familiar, 
desde el Gobierno 
Municipal seguimos 
comprometidos en 
promover el deporte 
y la convivencia como 
herramientas clave para 
construir una sociedad 
más sana y unida.

EN LA UD RAÚL RAMÍREZ

ENSENADA.- Este domin-
go, con encuentros progra-
mados en los campos Ray-
mundo Godínez, Ernesto 
Moreno y San Carlos, se 
estará jugando una jornada 
más del campeonato oficial 
2024-25 denominado “Tere-
sa Lourdes Reyes Márquez” 
de la liga Urbana de beisbol 
de Chapultepec.

En lo que será la cuarta 

jornada de la Primera Fuer-
za en el campo Raymundo 
Godínez se enfrentarán 
por la mañana los equi-
pos de Gigantes (0-2) y los 
Yankees (2-0) y por la tarde 
se verán las caras los Dog-
gies (1-2) y Embarcaciones 
Hernández (0-2), siendo los 
Bandits (3-0) los que esta-
rán descansando en esta 
ronda.

Catalina 
Morales, de 
3-2 con jonrón, 
dirigió la 
ofensiva de las 
Amazonas.

En duelo de la modalidad bola puesta, Mambas se impuso al 
SNTE 37.

GOLAZOS DE RAMPA  
CAMPEÓN
POR 

CARLOS ROMERO

COLUMNA

CLUB DEPORTIVO DE FUTBOL 
PRODUMEX CUMPLIÓ 45 AÑOS

Deportivos días tengan ustedes, pri-
meramente como ya es mi costum-
bre. Agradezco a Dios y al periódico 
EL MEXICANO por permitirme Sába-
do a Sábado dirigirme a sus queridos 
y amables lectores que les gusta estar 
bien informados en el mejor diario re-
gional, y siguen los Golazos de Ram-
pacampeón.

En esta ocasión les traigo un buen 
Golazo de Rampacampeón, y este con-
siste en reconocer al club de nuestro 
barrio o colonia Reforma, y aunque la 
Colchonera Produmex, se encontra-
ba en la colonia Aviación, y que tenía 
como propietarios y patrocinadores 
a la Fam. Delgado, la mayoría de ju-
gadores son de la colonia Reforma y 
Ampliación Reforma, y me refiero a los 
que hicieron grande al club en prime-
ra fuerza y juvenil en los años 80 y 90.

Gracias a la Familia Delgado, y es-
pecialmente a Don Agustín Delgado 
(padre) quien empezó apoyando a su 
hijo “EL PATA” del mismo nombre y 
así nació en 1978 EL CLUB PATA, y 
en 1979 se fundó el Club Deportivo de 
futbol Produmex.

Así tomaría las riendas Agustín Del-
gado (hijo) conocido cariñosamente 
como “EL PATA”, él se encargó de for-
mar un equipo ganador, dirigiendo y 
patrocinando al club, desde luego con 
el apoyo de sus hermanos Gabriel, Tri-
nidad, Caro, Juan, y demás familiares, 
que junto con la afición lograron jun-
tar una de las porras más numerosas 
de Ensenada, y se convirtió en el equi-
po más popular y ganador de los 80 y 
parte de los 90.

El Club Produmex fue tan exitoso en 
los 80 que llegó a ser el representan-
te  en los estatales, regionales y has-
ta un nacional,  dirigidos por Agustín 
o Juan Delgado, siempre era el club a 
vencer, tenía mucha rivalidad con los 
equipos Hidalgo fc, Cruz Azul, Gallos, 
Travel Lodge, Lobos, etc., también se 
convirtió en el equipo más ganador de 
la década de los 80, y se cree que de 
todos los tiempos entre primera fuer-
za y juvenil es el equipo más ganador 
de títulos.

Entre los grandes jugadores que 
militaron en Produmex, que ya andan 
en Veteranos están Clemente Chávez, 
Héctor “Talay” Chávez, Jorge Aguiña-
ga, “Titi” Ramos, Manuel Pérez, Sami 
Santana, Eduardo Buelna, Francisco 
Ayón, Marco Mathos, Santiago Pérez, 
Alex Lona,  Aurelio y Felipe Rodríguez, 
Luis Favela, Ricardo Gutiérrez, y el go-
leador histórico Carlos “Chango” Sa-
las (qepd).

Los equipos  de Produmex son pa-
trocinados por los mismos jugadores, 
y siguen con el club en agradecimiento 
a la familia Delgado que siempre apo-
yó a los jugadores, inclusive dando em-
pleo en su fábrica de colchones.

Actualmente las glorias de Produ-
mex se encuentran jugando en vetera-
nos de 50 y 60 años y donde en ambas 
ya fueron Campeones, y siguen parti-
cipando y tratan de mantener al club 
y vestidor como sus propietarios se los 
dejaron.

El Club Deportivo Produmex, es de 
los pocos clubes que llegan a sus 45 
años y se une a otros grandes y más 
añejos clubs como: Último Esfuerzo, 
Deportivo Juárez, Hidalgo FC, Cruz 
Azul y por ahí andan Veracruz y Gua-
dalajara.

FELICIDADES AL CLUB DEPORTIVO 
PRODUMEX POR SUS 45 AÑOS

Poco o nada he sabido de las activi-
dades que hace la nueva mesa direc-
tiva de FUFE AC (Futbolistas Unidos 
por el Futbol de Ensenada), porque no 
se ha oído nada pero que puedo espe-
rar si era obligación de la mesa direc-
tiva saliente a cargo de Guillermo “Pa-
tuto” Villavicencio de invitar a socios 
fundadores a la reunión para propo-
ner los candidatos, y no se nos tomó 
en cuenta, que podemos esperar de la 
nueva mesa directiva, el único que nos 
ha convocado a seguir trabajando en la 
historia del futbol  es el buen Dr. Juan 
Paniagua y pronto nos encontraremos.

Cualquier comentario, opinión o crí-
tica constructiva, con gusto en nues-
tras redes sociales que aparecen aquí 
al final.

¡LA HISTORIA DEL DEPORTE SOMOS 
TODOS!

golazoderampa@gmail.com
www.facebook.com/fufeac 
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salieron de los aluminios de: De-
nisse Jasso de 2-1 y Samantha Cis-
neros de 2-1.

En duelo de la modalidad de 
Bola Puesta, el equipo de Mam-
bas se impuso seis carreras con-
tra tres al representativo del 
SNTE 37.

El triunfo se lo apuntó la lanza-
dora Esmeralda Pabloff y el revés 
fue para Perla Luzanilla contando 

relevo de Roxana Pérez.
Las mejores bateadoras de la 

Mambas fueron Lizbeth Pérez de 
3-3, Pamela Pabloff de 3-1, Les-
lie Mendoza de 3-1 y Paola Pra-
do de 3-1.

Por las chicas sindicalizadas 
sobresalieron al bat Ileana Luce-
ro de 3-2, Marina León de 3-1, 
Anahí Melero de 3-1 y Mara Gri-
jalva de 3-1.

FOTOS: CORTESÍA

PROGRAMACIÓN:

Campo Raymundo Godínez
09:00 Gigantes  vs  Yankees, Mayor
12:30 Doggies  vs  Emb. Hernández, Mayor

Campo Ernesto Moreno
09:30 Del Río  vs  Gallos, Segunda
12:30 Sauzal Club  vs  Chief, Segunda

Campo San Carlos
13:00 Pichilinguis  vs  Indios, Segunda

STANDING PRIMERA FUERZA
EQUIPO JJ JG JP
1.- Bandits 3 3 0
2.- Yankees 2 2 0
3.- Doggies 3 1 2
4.- Gigantes 2 0 2
5.- E. Hernández 2 0 2

FOTO: CORTESÍA

FOTO: CORTESÍA



SANTIAGO NOLASCO
Reporte Índigo

CIUDAD DE MÉXICO, 29 de Noviem-
bre.- El secretario de Economía, Mar-
celo Ebrard Casaubón, advirtió a los 
agentes aduanales que se “acabó la 
fiesta”. La declaración se da un día des-
pués de un operativo en el Centro His-
tórico de la Ciudad de México en dón-
de se decomisó mercancía ilegal prove-
niente de Asia.

“En materia de aduanas vamos a pe-
dir la cancelación de la patente de las 
aduanas involucradas. Ya tengo la lis-
ta (…) No es sólo recoger la mercan-
cía, si no es ver cuál fue la aduana del 

agente aduanal que hizo la gestión”, 
dijo Ebrard en conferencia de prensa.

Consideró que fue una medida que 
no tiene precedentes y advirtió que si 
los agentes aduanales son parte del 
presunto contrabando, son parte del 
negocio.

La Secretaría de Economía (SE) in-
formó que realizó un operativo, en con-
junto con el Instituto Mexicano de la 
Propiedad Intelectual (IMPI), en donde 
decomisaron 262 mil 334 piezas con un 
valor de 7.5 millones de pesos.

Ebrard destacó que las piezas pro-
vienen de Bangladesh, China, Malasia, 
Vietnam e Indonesia.
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“Se acabó la fiesta” en las 
aduanas, advierte Ebrard

MÉXICO
G R A N  D I A R I O  R E G I O N A L

el-mexicano.com.mx

Y A SU FAMILIA 

Amenazaron 
en redes a 
Lilly Téllez

TRAS AMENAZAS DE 
ARANCELES , VISITA 
TRUDEAU A TRUMP 
CIUDAD DE MÉXICO, 29 de Noviembre 
(Reporte Índigo).- Luego de las fuertes 
declaraciones del presidente electo de 
Estados Unidos, Donald Trump, sobre 
imponer un arancel a los productos de 
México y Canadá, el primer ministro 
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CULIACÁN, BAJO 
BALACERAS Y 
NARCOBLOQUEOS
CIUDAD DE MÉXICO, 
29 de Noviembre 
(Agencia Reforma).- Un 
enfrentamiento a balazos se 
reportó en la sindicatura de 
Costa Rica, a 35 kilómetros 
al sur de Culiacán, en 
Sinaloa.
  El tiroteo, al parecer 
protagonizado entre dos 
células criminales, 
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Escuela saludable, 
con más becas, y 
mejores sueldos

Y EL MUNDO

YVONNE REYES
Reporte Índigo

CIUDAD DE MÉXICO, 29 
de Noviembre.- El secre-
tario de Educación Pú-
blica (SEP), Mario Del-

gado Carrillo, afirmó que, para 
el próximo año, se debe lograr 
la transformación de los Conse-
jos Técnicos Escolares (CTE) en 
comunidades de aprendizaje, que 
estén interconectadas para cons-
truir una red entre las distintas 
escuelas.

De esta manera, se generará un 
círculo virtuoso en el que la expe-
riencia de los docentes frente al aula 
y los saberes que han adquirido sean 
la guía fundamental para la mejora 
continua y la orientación de la polí-
tica educativa, profundizando así su 
transformación.

Durante la Tercera Sesión Ordina-
ria del CTE del Ciclo Escolar 2024-
2025, el funcionario invitó a maes-
tras y maestros a que los CTE se en-
foquen en el intercambio, la 
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COMERCIO

Incontenible la violencia 
en Culiacán, por la 
narcoguerra.

Menor pasó 
de plagiado, a  
secuestrador
HERMOSILLO, Son., 29 de 
Noviembre (Agencias).- Pa-
saron nueve días desde que 
Jonathan Asael Islas fue re-
portado como desaparecido, 
ocho desde que la 
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ROBERTO TREJO
Reporte Índigo

CIUDAD DE MÉXICO, 29 de Noviem-
bre.- A través de su cuenta en la plata-
forma X (anteriormente Twitter), la le-
gisladora compartió la publicación que 
contenía el mensaje intimidante con el 
objetivo de que más personas pudieran 
reportarla.

“Urge que algún grupo criminal le 
haga una visita a Téllez y su familia”, 
escribió el usuario identificado como 
@badgerZorii. Ante esto, la senadora 
solicitó el respaldo de sus seguidores: 
“¿Me ayudan a reportar a esta cuen-
ta?”.

LILLY TÉLLEZ RECIBE MENSAJES DE 
SOLIDARIDAD

Téllez, conocida por ser una de las 
principales opositoras al partido More-
na y a la llamada Cuarta Transforma-
ción, recibió mensajes de solidaridad 
de usuarios en redes sociales, quienes 
condenaron la amenaza.
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La senadora del PAN, Lilly 
Téllez, reportó una amenaza 
recibida en la plataforma X. 
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MODERNIZACIÓN

EDUCACIÓN 
Mario Delgado, titular 
de la dependencia, 
indicó que la 
experiencia del docente 
frente al aula será la 
guía fundamental para 
la mejora permanente.

El secretario de Economía, 
informó que realizó un 
operativo en conjunto 
con el IMPI, en donde 
decomisaron 262 mil 334 
piezas, con un valor de 7.5 
millones de pesos.

Las posturas belicistas israelíes, impiden 
encontrar otras soluciones al gobierno de Gaza. 

PABLO ABUNDIZ
Reporte Índigo

CIUDAD DE MÉXICO, 29 de Noviembre.- Más 
de un año de guerra entre Israel y el grupo te-
rrorista Hamás ha impactado a los territorios 
palestinos tanto en Gaza como en Cisjordania 

y llevado al límite al gobierno del primer minis-
tro Benjamin Netanyahu. Ahora, las tensiones 
al interior de una administración de extrema 
derecha impulsan a las facciones más radica-
les del gabinete a expandir los asentamientos 
ilegales, aún a costa de la seguridad.
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Ministros israelíes plantean 
ocupar Gaza, tras la guerra

PALESTINA

PRESENTA SEP, NUEVO PLAN



ELIZABETH  
GONZÁLEZ-MANRIQUE
Reporte Índigo

Aunque las empresas de-
ben dotar de seguridad 
social a sus trabajado-
res y ofrecerles una se-

rie de prestaciones obligatorias 
por la ley, mientras estas sean 
más pequeñas, existe menor 
probabilidad de acceder a los 
servicios de salud, recibir ca-
pacitación o alcanzar un ingre-
so elevado, en comparación con 
el personal que está empleado y 
permanece en las grandes em-
presas.

Esta y otras situaciones que 
suceden al interior de pequeñas 
y medianas empresas derivan en 
poca movilidad laboral al interior 
de la misma compañía.

Trabajar en empresas micro, 
pequeñas, medianas o grandes 
puede relacionarse con una mo-
vilidad laboral diferenciada y, en 
consecuencia, con cambios sus-
tantivos en las condiciones socioe-
conómicas de las personas.

Aunque, de acuerdo con un 
análisis del Centro de Estudios Es-
pinosa Yglesias, las microempre-
sas suelen generar la mayor parte 
del empleo, las condiciones de es-
tos son precarias.

Por otra parte, las grandes em-
presas generan menos de la mitad 
del empleo que las microempre-
sas, pero dan acceso a sus traba-
jadores a todos los beneficios pre-
vistos por la ley e incluso, en al-
gunos casos, las prestaciones van 

más allá.
Pequeñas empresas, las de tra-

bajos mas precarios
De acuerdo con los Censos Eco-

nómicos realizados por el Institu-
to Nacional de Estadística y Geo-
grafía (Inegi) en 2018 había 4.8 mi-
llones de establecimientos, de los 
cuales,  el 94.9 por ciento eran mi-
croempresas; el 4 por ciento, pe-
queñas empresas; el 0.9 por cien-
to, empresas medianas, y el 0.2 
por ciento eran grandes empresas.

A pesar de que las microempre-
sas predominan, su porcentaje de 
activos fijos totales fluctúa entre el 
3 por ciento para las manufacturas 
y el 25.1 por ciento para el comer-
cio, cifras que demuestran los ba-
jos niveles de inversión acumulada 
para este sector.

Por otro lado, el segundo tri-
mestre de 2023, 48.6 por cien-
to de la población ocupada traba-
ja en microempresas, 20 por cien-
to en las pequeñas, 13 por ciento 
en las medianas y 18.4 por ciento 
en las grandes, de acuerdo con la 
Encuesta Nacional de Ocupación 
y Empleo (ENOE).

Tras un análisis de los datos, el 
CEEY identificó una relación im-
portante entre el tamaño de la em-
presa y el acceso a los servicios de 
salud.

La organización halló que las 
personas trabajadoras de mi-
croempresas tuvieron un bajo ac-
ceso (15.6 por ciento), mientras 
que el acceso creció entre quienes 
laboraban en las pequeñas empre-
sas (73.5 por ciento), a la vez que 
resultó más alto en las medianas 
(88.8 por ciento).

Por su parte, las grandes em-
presas presentaron el mayor por-
centaje de trabajadores con acce-
so a servicios de salud (94.2 por 
ciento).

Se considera que existen dos ti-
pos de capacitación laboral: la que 
se refiere a la población ocupada 
que no trabajó por adquirir nuevas 
habilidades para el trabajo y en la 
que se toma en cuenta a la pobla-
ción ocupada que dedicó tiempo a 
estudiar o capacitarse fuera de los 
horarios laborales.

De acuerdo con el Centro de Es-

Las diferencias entre centros laborales se trasladan a 
la sociedad, porque estas carencias laborales impiden 
alcanzar mejores condiciones de vida pese a las largas 

y extenuantes jornadas
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Desventajas de trabajar 
en una micro empresa

R E P O R T E 
E S P E C I A L
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tudios Espinosa Yglesias, las grandes 
empresas suelen tener un mayor por-
centaje de su personal que recibe capa-
citación en el curso de un año, entre el 
19.1 por ciento y el 10.5 ciento, en sus 
dos vertientes.

Tras las compañías de grandes di-
mensiones, siguen las pequeñas em-
presas, cuyo porcentaje de capacita-
ción, de ambos tipos, fluctúa entre el 
17.1 por ciento y el 7.9 por ciento, Si-
gue la mediana empresa, con el 15.8 
por ciento y el 7.8 por ciento, mien-
tras que la microempresa cuenta con 
el 15.6 por ciento y el 3.4 por ciento.

Estas cifras demuestran las gran-
des diferencias entre las grandes y mi-

croempresas respecto a este indicador 
de bienestar laboral.

No obstante, uno de los mayores im-
pedimentos a la movilidad social rela-
cionado con el trabajo, se trata de la re-
muneración económica que reciben los 
trabajadores por el servicio que pres-
tan a las compañías.

Hacia el segundo trimestre de 2023, 
el ingreso promedio de las personas 
ocupadas en las microempresas era 
aproximadamente la mitad del que per-
cibían quienes trabajaban en grandes 
empresas.

La diferencia de ingresos entre los 
diferentes tipos de compañías es de 
57.25 por ciento entre la micro y pe-
queña empresa, de 8 por ciento entre 
la pequeña a la mediana empresa, y de 
12.6 por ciento entre la mediana y la 
gran empresa.

Esta diferencia de ingresos, asocia-
da a que las empresas más grandes 
suelen tener una mayor productividad 
laboral y, en consecuencia, pueden 
ofrecer remuneraciones más elevadas, 
se traduce en una menor movilidad so-
cial para aquellos trabajadores de sec-
tores más desfavorecidos que, además, 
trabajan en una micro o pequeña em-
presa.

A pesar de que cerca de la mitad 
de la población ocupada se encuentra 
trabajando en microempresas, sus per-
cepciones representan una tercera par-
te del ingreso laboral.

Esta desigualdad lleva a estos traba-
jadores a padecer otras tantas en el sec-
tor laboral, pues solo el 14 por ciento 
de la población ocupada de este tipo de 
empresa cuenta con servicios de salud.

En contraste, las grandes empresas, 
que emplean al 18.4 por ciento de las 
personas ocupadas, concentran el 25.7 
por ciento de las remuneraciones labo-
rales, el 33.9 por ciento de quienes tie-
nen acceso a los servicios de salud y el 
26.3 por ciento del personal que reci-
be capacitación por lo menos una vez 
al año.

DESIGUALDADES QUE ANIQUILAN 
LA MOVILIDAD SOCIAL

El Centro de Estudios Espinosa 
Yglesias sostiene en su documento “El 
tamaño de las empresas y la movili-
dad social”, que las diferencias de sa-
larios entre trabajadores de un mismo 
tipo de empresas son las más pronun-

ciadas, siendo precisamente en las mi-
cro empresas donde esta discrepancia 
se vuelve más acusada.

La organización destaca que la ra-
zón de ello es que en mayor medida, 
en las micro empresas hay más perso-
nas que realizan trabajo no remunera-
do, al tratarse, en varias ocasiones, de 
emprendimientos familiares.

“La desigualdad general entre las 
remuneraciones laborales no solo pro-
viene de las diferencias de este ingreso 
al interior de cada tamaño de empresa, 
también se debe a los distintos ingre-
sos promedio entre empresas”, men-
ciona el CEEY.

Este tipo de desigualdad, puede de-
rivar en lo que se deno-
mina como “desigual-
dad entre grupos”, con-
sistente en distintos in-
gresos promedio para 
cada tamaño de empre-
sa, y “desigualdad al in-
terior de los grupos”, di-
ferentes ingresos dentro 

de cada tamaño de empresa.
No obstante, las diferencias de in-

greso se deben, con más frecuencia, a 
las discrepancias entre las remunera-
ciones dentro de un tipo de empresa, y 
no, en su mayoría, a las diferencias en 
los ingresos laborales entre empresas 
de distinto tamaño, pues la desigual-
dad por tamaño, solo explica el 20 por 
ciento, mientras que la desigualdad al 
interior de los grupos es responsable 
del 80 por ciento restante.

“Las microempresas, aunque con-
centran el 33.9 por ciento del ingreso, 
contribuye con el 39 por ciento de la 
desigualdad”, menciona el CEEY.

Por su parte, Rodolfo de la Torre, di-
rector de Movilidad Social del CEEY, 
menciona que hay algunas acciones que 
se pueden impulsar desde el Gobierno 
para ayudar a reducir esta desigualdad 
entre miembros de una empresa y en-
tre compañías de diferentes tamaños.

“Una política a fondo, lo que tendría 
que hacer, es reducir el costo de la Se-
guridad Social para los trabajadores y 
esto significaría que se financiara ya no 
a través de contribuciones obrero-pa-
tronales, sino a través de impuestos, 
esa sería la política ideal. No obstante, 
mientras tanto, lo que se puede hacer 
es dar facilidades a las empresas para 
su incorporación al Seguro Social, para 
el pago de impuestos, para el cumpli-
miento de una serie de regulaciones.

“Esto se puede hacer facilitando los 
trámites por un lado y otro por otro 
lado, están algunos de los plazos para 
comenzar el cumplimiento formal de 
muchos de los requisitos y esto es im-
portante porque pues se requiere jus-
tamente que las pequeñas y microem-
presas, para que quienes trabajan ahí, 
puedan acceder a un nuevo tipo de 
prestaciones y de oportunidades labo-
rales”, explicó.

Combatiendo las desigualdades
Aunque la manera de operar de las 

microempresas alejan a su personal de 
la movilidad laboral, ya sea dentro de la 
misma compañía o al exterior de esta 
en un mejor cargo, no se trata de algo 
definitivo, pues este déficit se puede 
abatir y lograr la movilidad social con 
algunos cambios, independientemente 
del tamaño de la empresa.

El economista y maestro en Filoso-
fía, Rodolfo de la Torre, menciona algu-
nas de las acciones con las que ya se ha 

logrado un cambio sustancial para los 
trabajadores, a la vez que prevé algu-
nas cosas por venir en este campo du-
rante 2025.

“El aumento en el salario mínimo, 
pero también han habido otras regula-
ciones, como la extensión del tiempo de 
vacaciones y la regulación, y práctica-
mente la eliminación, del outsourcing. 
Todo esto, ha permitido que los trabajos 
que antes tenían ciertas características 
de precariedad, ahora cuenten con me-
jores remuneraciones o prestaciones.

“Lo más importante que se ha he-
cho en los últimos años, por otro lado, 
ha sido, sobre todo, la política de sala-
rio mínimo, sin embargo, hace falta to-
mar en cuenta de que los posibles au-
mentos, podrían generar ya sea infor-
malidad, desempleo o inflación. Enton-
ces hay un panorama de rendimientos 
decrecientes de esta política, pero hay 
otras que todavía cabe la posibilidad de 
explorarse como, por ejemplo, la reduc-
ción de la jornada de trabajo a 40 ho-
ras de forma universal. Considero que 
la perspectiva a futuro es ir reducien-
do los aumentos reales al salario míni-
mo, y a la vez ir pensando en otras con-
diciones de trabajo como acortar la jor-
nada laboral”, detalló.

En caso de que la Seguridad Social 
termine por ser financiada con los im-
puestos y no a través de contribuciones 
obrero-patronales, las microempresas 
podrán garantizar el acceso a los ser-
vicios de salud y, a la vez, tener incen-
tivos para crecer y mejorar la capaci-
tación laboral, la productividad y el in-
greso.

Por otra parte, una mayor inversión 
pública que impulse a las microempre-
sas, especialmente en los estados del 
sur-sureste, podría ayudar a que estas 
se modernicen y den un acceso más 
amplio a los servicios de salud, a más 
capacitación y un mayor ingreso al au-
mentar su productividad.

Respecto a fortalecer los mecanis-
mos de verificación de cumplimien-
to, De la Torre afirma que el Gobierno 
mexicano debería garantizar, primero, 
la contratación con prestaciones y bus-
car las herramientas para reducir los 
costos de la Seguridad Social.

“Podría comenzar por el gobierno 
mexicano, que todavía tiene una gran 
cantidad de trabajadores que están 
siendo contratados con un esquema 
de honorarios, en donde las prestacio-
nes no están garantizadas, son limita-
das y eso significa cierta inestabilidad 
laboral, lo que además sirve de excu-
sa a otras empresas para actuar de la 
misma manera.

“Lo siguiente, es ir gradualmente re-
duciendo el costo de la Seguridad So-
cial para que tengamos un crecimien-
to de las empresas y estas puedan no 
solamente dar cumplimiento a estos 
requisitos, sino que también lo hagan 
respecto a temas de oportunidades de 
trayectoria laboral a sus trabajadores 
a través de incrementos en la produc-
tividad. Una parte del problema de la 
falta de movilidad social es el predomi-
nio de las microempresas y las grandes 
empresas, pues no se dan nada abas-
to para absorber fuerza de trabajo, que 
es empleada por las empresas muy pe-
queñas, entonces lo que hay que enfati-
zar es el crecimiento de las micro y pe-
queñas empresas en medianas empre-
sas para que a partir de ahí se dé una 
mayor movilidad social”, concluyó.

SIN PRESTACIONES NI OPORTUNIDADES
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AVISO NOTARIAL

Por Escritura Pública de fecha 11 (once) de noviembre del año 2024 
(dos mil veinticuatro), Número 170,549 (ciento setenta mil quinientos 
cuarenta y nueve), Volumen 5,148 (cinco mil ciento cuarenta y ocho), 
ante la fe del Licenciado Carlos Enríquez De Rivera Castellanos, No-
tario Titular de la Notaría Pública Número Nueve del Municipio de 
Mexicali, Baja California, quedó radicada la Sucesión Intestamentaria 
Extrajudicial a Bienes del señor MANUEL URBINA LOPEZ, a solici-
tud de las señoras CATALINA MADRID SANCHEZ, SAIRA MICHEL 
URBINA MADRID, EVELYN ANDREA URBINA MADRID y el señor 
EMANUEL URBINA MADRID, en su carácter de únicos y universales 
herederos, asimismo se designó como albacea a la señora CATALINA 
MADRID SANCHEZ, la cual fue instituida en la escritura antes descri-
ta; manifestando los Comparecientes que aceptan la Herencia, por lo 
cual no objetan la validez del Instrumento Notarial, a fin de que surta 
efectos legales y se reconozcan sus derechos hereditarios; aceptan-
do la señora CATALINA MADRID SANCHEZ el cargo de Albacea que 
le fue conferido y protestando desempeñarlo fiel y legalmente, así 
como que procederá a formular el inventario de los Bienes de la Su-
cesión de que se trata. Hago del conocimiento público lo anterior en 
los términos de la parte final del Artículo 858 (ochocientos cincuenta 
y ocho) del Código de Procedimientos Civiles para el Estado de Baja 
California, y el Artículo 210 (doscientos diez) de la Ley del Notariado 
para el Estado de Baja California.

Mexicali, Baja California, a 12 de Noviembre de 2024

LIC. CARLOS ENRIQUEZ DE RIVERA CASTELLANOS
NOTARIO TITULAR DE LA NOTARIA PUBLICA NUMERO NUEVE 

DEL MUNICIPIO DE MEXICALI, BAJA CALIFORNIA

Mex. Nov. 20-30

AVISO NOTARIAL

En cumplimiento a lo que dispone el artículo 858 ochocientos cincuenta 
y ocho, del Código de Procedimientos Civiles vigente en el Estado de Baja 
California, hago del conocimiento público, que ante mí, el Licenciado 
RODOLFO GONZALEZ QUIROZ, NOTARIO PUBLICO NUMERO TRECE de 
esta municipalidad, se otorgó el Instrumento Público de fecha 14 (cator-
ce) de noviembre del 2024 (dos mil veinticuatro) número 111,099 (ciento 
once mil noventa y nueve) del Volumen 2,571 (dos mil quinientos setenta 
y uno), relativa a la sucesión intestamentaria a bienes de la señora MA. 
ELENA ZAMORANO VAZQUEZ, en el cual se hicieron constar los siguien-
tes hechos y actos jurídicos: PRIMERO.- La comparecencia del señor J. 
JESUS JIMENEZ ZALPA, en el carácter de cónyuge supérstite y presunto 
heredero en la sucesión a bienes de la señora MA. ELENA ZAMORANO 
VAZQUEZ. SEGUNDO.- La comparecencia del señor CHRISTIAN ACUÑA 
ESPINOZA y la señora ROSSY MARIBEL INDA AREVALO en su calidad de 
testigos del acto. TERCERO.- El señor J. JESUS JIMENEZ ZALPA acreditó 
el fallecimiento de la señora MA. ELENA ZAMORANO VAZQUEZ. CUAR-
TO.- La aceptación de la herencia por el señor J. JESUS JIMENEZ ZALPA, 
de la sucesión intestamentaria a bienes de la señora MA. ELENA ZAMO-
RANO VAZQUEZ. QUINTO.- La designación, aceptación y protesta del fiel 
y legal desempeño del cargo de la ALBACEA hecha por el señor J. JESUS 
JIMENEZ ZALPA, quien manifestó que procederá a la formulación del in-
ventario de bienes que conforman el acervo hereditario, una vez hechas 
las publicaciones de Ley. Esta notificación deberá publicarse dos veces 
de diez en diez días, en un periódico de los de mayor circulación en el Es-
tado de Baja California, de conformidad con lo que establece el precepto 
legal anteriormente invocado.

Mexicali, Baja California 14 de noviembre del 2024

LIC. RODOLFO GONZÁLEZ QUIROZ
NOTAIO PUBLICO NUMERO TRECE

Mex. Nov. 20-30

AVISO NOTARIAL

El suscrito Licenciado RODOLFO GONZALEZ QUIROZ, TITULAR DE LA 
NOTARIA PUBLICA NUMERO TRECE de esta municipalidad, con funda-
mento en lo que dispone el artículo 857 del Código de Procedimientos 
Civiles para el Estado de Baja California, hago saber a todos los intere-
sados que por escritura de fecha 08 de noviembre del 2024, número 
111,051 del Volumen 2,569, ante mí comparecieron el señor JACK LOZA 
FLETES en el carácter de hijo y presunto heredero a bienes en la sucesión 
intestamentaria del señor HECTOR LOZA VALDES, quien en vida utilizo 
indistintamente el nombre de HECTOR LOZA VALDEZ, acompañado de 
la señora NANCY MIRIAM VELAZQUEZ LIMON Y ALICIA LIMON AYALA 
como testigos del acto, a efecto de iniciar la tramitación extrajudicial de 
la Sección Primera de la mencionada sucesión, instrumento en el cuál 
se hizo constar los siguientes hechos: PRIMERO.- El consentimiento del 
señor JACK LOZA FLETES, para la tramitación extrajudicial de la mencio-
nada sucesión intestamentaria. SEGUNDO.- La información testimonial a 
cargo de las señoras NANCY MIRIAM VELAZQUEZ LIMON y ALICIA LI-
MON AYALA. TERCERO.- El reconocimiento del señor JACK LOZA FLETES 
como único y universal heredero de la sucesión intestamentaria a bienes 
del señor HECTOR LOZA VALDES, quien en vida utilizo indistintamente el 
nombre de HECTOR LOZA VALDEZ, así como la aceptación de la heren-
cia por parte del mismo. CUARTO.- El señor JACK LOZA FLETES omite la 
celebración de la junta prevista en el Artículo 790 (setecientos noventa) 
del Código de Procedimientos Civiles para el Estado de Baja California, y 
se designa como ALBACEA. QUINTO.- El señor JACK LOZA FLETES mani-
festó que procederá a la formulación del inventario de bienes que confor-
man el acervo hereditario, una vez hechas las publicaciones de Ley. Esta 
notificación deberá publicarse dos veces, de diez en diez días, en un perió-
dico de los de mayor circulación en el Estado de Baja California, de con-
formidad con lo que establece el precepto legal anteriormente invocado.

Mexicali, Baja California a 08 de noviembre del 2024

LIC. RODOLFO GONZALEZ QUIROZ
NOTARIO PUBLICO NUMERO TRECE

Mex. Nov. 20-30

REMATE 
AL PUBLICO

En el expediente número 143/2016, relativo al juicio ORDINARIO CIVIL pro-
movido por INSTITUTO DEL FONDO NACIONAL DE LA VIVIENDA PARA 
LOS TRABAJADORES (INFONAVIT) en contra de OLGA KARINA OLIVAS 
VARGAS, se señaló las ONCE HORAS DEL DIA DIEZ DE FEBRERO DEL AÑO 
DOS MIL VEINTICINCO para que tenga verificativo el remate en PRIMERA 
ALMONEDA, en el local del Juzgado Quinto Civil de este Partido Judicial, 
sito en el Edificio del Poder Judicial, ubicado en Calle Dr. Humberto Torres 
Sanguines S/N entre Avenida Pioneros y Calzada Independencia en el Cen-
tro Cívico y Comercial de esta Ciudad. LOTE 04 MANZANA 54 del FRACCIO-
NAMIENTO VALLE DEL PEDREGAL 2DA SECCION DE ESTA CIUDAD, CON 
SUPERFICIE 120.050 METROS CUADRADOS, CON CLAVE CATASTRAL WG-
054-004 DE ESTA CIUDAD, CON LAS SIGUIENTES MEDIDAS Y COLINDAN-
CIAS: NORTE 6.860 M CON AV. MELITA, SUR 6.860 M CON LOTE 69, ESTE 
17.500 M CON LOTE 5 Y AL OESTE 17.500 M CON LOTE 3 Y CONSTRUCCIO-
NES. El cual ha sido valuado en la cantidad de $ 634,800.00 pesos moneda 
nacional (SEISCIENTOS TREINTA Y CUATRO MIL OCHOCIENTOS PESOS 
00/100 MONEDA NACIONAL) Lo que se hace del conocimiento de los in-
teresados, convocándose postores, haciéndose saber al público en general 
que servirá de base para el remate el precio fijado por los peritos en los ava-
lúos rendidos. Y que será postura legal la que cubra las dos terceras partes 
del mismo, según lo establece el artículo 559 del Código de Procedimientos 
Civiles para el Estado aplicación supletoria al de la materia. Inmueble que 
se encuentra ubicado en AVENIDA MELITA NUMERO 1154 FRACCIONA-
MIENTO VALLE DEL PEDREGAL 2DA. SECCION DE ESTA CIUDAD.

SE CONVOCAN POSTORES

Mexicali, Baja California a 19 de Noviembre del 2024

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS
LIC. SANDRA LETICIA CERVANTES RUIZ

Debiéndose publicar en el Boletín Judicial del Estado, en un periódico de 
mayor circulación de esta ciudad, y en los estrados de este juzgado por 

DOS VECES DE SIETE EN SIETE DIAS.

Mex. Nov. 30 Dic. 7

AVISO NOTARIAL

Por Escritura Pública Número 95,831 (noventa y cinco mil ocho-
cientos treinta y uno), del Volumen 2,103 (dos mil ciento tres), de 
fecha 21 (veintiuno) de noviembre del año 2024 (dos mil veinticua-
tro), otorgada ante la Fe del Licenciado Gonzalo Cárdenas Magaña, 
Titular de la Notaría Pública Número Once de esta Municipalidad, 
con dirección en Pasaje Jalapa, número 1003 (mil tres), Centro 
Cívico y Comercial, quedó radicada la Sucesión Testamentaria 
a Bienes de la Señora RAQUEL CHAVEZ GARCIA, sucesión pro-
movida por las Señoras SANDRA FRINE PALOMERA CHAVEZ y 
BRENDA LIZET CHAVEZ, a quienes se les reconoció como Unicas 
y Universales Herederas, se reconocieron sus derechos heredita-
rios y quienes aceptan la herencia que les corresponde, a fin de 
que surta sus efectos legales; asimismo, se designó a la Señora 
SANDRA FRINE PALOMERA CHAVEZ, como Albacea de la presen-
te Sucesión, cargo que aceptó y protestó su fiel y legal desempeño, 
y manifestó que procederá a formular el inventario de los Bienes 
de la Sucesión de que se trata. Hago del conocimiento público lo 
anterior en los términos de la parte final del artículo 858 (ocho-
cientos cincuenta y ocho) del Código de Procedimientos Civiles 
para el Estado de Baja California. El presente aviso se publicará 
por dos veces de diez en diez días en un Periódico de los de mayor 
circulación en el Estado.

En Mexicali, Baja California, A 27 de noviembre de 2024

LICENCIADO GONZALO CARDENAS MAGAÑA
Titular de la Notaría Pública Número Once

Mex. Nov. 30 Dic. 10

EDICTO No. 0478/2024
JESUS RENE REAL LEYVA

En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por INFO-
NAVIT en contra de JESUS RENE REAL LEYVA, expediente número 
209/2024, la LICENCIADA GISELA AMAYA NUÑEZ, JUEZ DE PRIME-
RA INSTANCIA CIVIL ESPECIALIZADA EN MATERIA HIPOTECARIA, 
DE ESTE PARTIDO JUDICIAL DE MEXICALI, BAJA CALIFORNIA, dictó 
la siguiente sentencia que a la letra dice: PRIMERO.- Se declara proce-
dente la vía Especial Hipotecaria en la que la parte actora INSTITUTO 
DEL FONDO NACIONAL DE LA VIVIENDA PARA LOS TRABAJA-
DORES (INFONAVIT) demostró los actos constitutivos de su acción, 
mientras que el demandado JULIO IMPERIAL FELIX fue declarado 
confeso de las prestaciones reclamadas; en consecuencia. SEGUN-
DO.- Se declara el vencimiento anticipado del plazo para el pago 
del crédito concedido al demandado y dispuesto en los términos y 
condiciones establecidos en el contrato de apertura y otorgamiento 
de crédito fundatorio de la acción. TERCERO.- Se condena a JESUS 
RENE REAL LEYVA a pagar a favor del INSTITUTO DEL FONDO NA-
CIONAL DE LA VIVIENDA PARA LOS TRABAJADORES (INFONAVIT) 
por concepto de suerte principal al día 22 de junio del 2023 al pago de 
228.1020 VSMMDF (DOSCIENTOS VEINTIOCHO PUNTO MIL VEINTE 
VECES EL SALARIO MINIMO MENSUAL EN EL DISTRITO FEDERAL), 
misma que asciende a la cantidad de $ 719,362.99 (SETECIENTOS DIE-
CINUEVE MIL TRESCIENTOS SESENTA Y DOS PESOS 99/100 MONE-
DA NACIONAL); así como al pago de intereses ordinarios generados, 
y los que se generen hasta el pago total de la suerte principal, que se 
cuantifiquen a razón de la tasa anual del 9.5% (NUEVE PUNTO CINCO 
POR CIENTO) en ejecución de sentencia; al igual que al pago de los in-
tereses moratorios vencidos y los que se venzan hasta el pago total de 
la suerte principal, reclamada a razón de la tasa pactada para tal efec-
to de 13.7% (TRECE PUNTO SIETE POR CIENTO), los cuales de igual 
forma se cuantificarán en la etapa de ejecución de sentencia. CUAR-
TO.- Se condena al demandado al pago de los gastos y costas causados 
con motivo de la tramitación del presente juicio, que en ejecución de 
sentencia se justifiquen. QUINTO.- Se concede a la parte demandada 
JESUS RENE REAL LEYVA el término de cinco días para que cumpla 
voluntariamente con la condena impuesta, apercibido que de no 
hacerlo así dentro del término concedido, se procederá al remate del 
bien hipotecado y con su producto se hará el pago al acreedor. SEX-
TO.- Se ordena publicar los puntos resolutivos de esta resolución en el 
Boletín Judicial del Estado o en uno de los periódicos de circulación 
en la ciudad por DOS VECES DE TRES EN TRES DIAS. SEPTIMO.- No-
tifíquese personalmente. Así definitivamente juzgado lo resolvió y 
firmó electrónicamente la C. JUEZ DE PRIMERA INSTANCIA CIVIL 
ESPECIALIZADA EN MATERIA HIPOTECARIA, LICENCIADA GISELA 
AMAYA NUÑEZ, ante el Secretaria de Acuerdos LICENCIADA ANA 
LAURA TAPIA PALMA, que autoriza y da fe, con fundamento en los 
artículos 1 fracción I, III, 2, 3 fracción I, II, XIX, XX, XXV, XXX, 4 fracción 
I, II, 11, 12, 13, del Reglamento para el uso del Expediente Electrónico y 
la Firma Electrónica Certificada del Poder Judicial del Estado de Baja 
California. (FIRMADO) Mexicali, Baja California, a veinticuatro de 
septiembre de dos mil veinticuatro. A sus autos el escrito presentado 
por la LICENCIADA SANDRA LIZETH CISNEROS MARTINEZ con el 
carácter de apoderada legal de la parte actora, con número de promo-
ción 10,875. Visto lo solicitado por la promovente, con fundamento 
en lo dispuesto en el artículo 84 del Código de Procedimientos Civi-
les para el Estado de Baja California, se hace la ACLARACION DE LA 
SENTENCIA pronunciada dentro del presente juicio el veintiséis de 
agosto de dos mil veinticuatro, por lo que al advertirse que en el con-
tenido del RESULTANDO PRIMERO, se asentó: “Se declara procedente 
la vía Especial Hipotecaria en la que la parte actora INSTITUTO DEL 
FONDO NACIONAL DE LA VIVIENDA PARA LOS TRABAJADORES 
(INFONAVIT) demostró los actos constitutivos de su acción, mientras 
que el demandado JULIO IMPERIAL FELIX fue declarado confeso de 
las prestaciones reclamadas” se aclara que lo correcto es: “Se declara 
procedente la vía Especial Hipotecaria en la que la parte actora INSTI-
TUTO DEL FONDO NACIONAL DE LA VIVIENDA PARA LOS TRABA-
JADORES (INFONAVIT) demostró los actos constitutivos de su acción, 
mientras que el demandado JESUS RENE REAL LEYVA fue declarado 
confeso de las prestaciones reclamadas”; en ese sentido, se tiene por 
efectuada la aclaración en esos términos de la sentencia definitiva 
de fecha seis de agosto de dos mil veinticuatro, dejándose firme e 
intocable el restante contenido de la sentencia que nos ocupa, en la 
inteligencia de que esta resolución forma parte integrante de la que se 
aclara, con fundamento en el artículo 84 del Código de Procedimien-
tos Civiles para el Estado de Baja California, en consecuencia, túrnese 
los presentes autos al Actuario, para que notifique la aclaración que 
se precisa. (FIRMADO)

Mexicali, Baja California, a 21 de NOVIEMBRE de 2024

EL SECRETARIA DE ACUERDOS
LIC, ANA LAURA TAPIA PALMA

Firmado electrónicamente con fundamento en los artículos 1 frac-
ción I, II, 2, 3 fracción I, II, XIX, XX, XXV, XXX, 4 fracción I, II, 12, 13, del 
Reglamento para el uso del Expediente Electrónico y la Firma Elec-
trónica Certificada del Poder Judicial del Estado de Baja California.

Mex. Nov. 30 Dic. 3

CULIACÁN...
Viene de la pág 1
sembró miedo entre los 
habitantes, comerciantes y 
automovilistas de la zona.
  Algunos transportistas 
tomaron el sentido contrario 
de la carretera que va a 
Culiacán o se fueron por 
vías alternas, reconocieron 
autoridades locales.
  De acuerdo con reportes 
al 911, las detonaciones 
se registraron en la zona 
conocida como El Trébol y la 
carretera Culiacán-Eldorado, 
que reportó además largas 
filas de vehículos atrapados.
  Otros reportes se 
refirieron a la presencia de 
narcobloqueos.
  Elementos del Ejército y de 
la Guardia Nacional llegaron 
al sitio para implementar 
los llamados cordones de 
seguridad.
  Hasta ahora ninguna 
autoridad se ha pronunciado 
de manera oficial sobre la 
balacera y si ésta derivó en 
alguna víctima.
  En esa misma sindicatura 
fuentes locales advirtieron 
que un hombre que se 
encontraba en un velorio, fue 
asesinado a balazos durante 
la madrugada de este 
viernes.
  De acuerdo con el Gobierno 
federal, el aumento en el 
número de asesinatos está 
directamente relacionado 
con las violentas pugnas que 
mantienen dos facciones 
del Cártel de Sinaloa, que 
iniciaron una escalada de 
violencia en septiembre 
pasado, tras la detención en 
Estados Unidos de Ismael “El 
Mayo” Zambada.

Escuela...
Viene de la pág 1

reflexión y el análisis de las prácti-
cas docentes, especialmente en la ex-
periencia de las niñas y niños en el tra-
bajo en equipo, la construcción de sus 
propios conocimientos, el diálogo con 
la comunidad y la participación de las 
madres y padres de familia en los pro-
yectos educativos.

SEP promete mejorar salarios de 
maestros y becas a estudiantes

En su mensaje, Delgado Carrillo 
informó que la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo envió al Poder Le-
gislativo un presupuesto de egresos 
que favorece al sector educativo.

“Las becas se incrementarán con la 
introducción de la beca universal para 
secundaria, denominada Rita Cetina. 
Además, continuarán los recursos 
para el mantenimiento de las escue-
las a través del programa ‘La Escue-

la es Nuestra’; se fortalecerá la estra-
tegia de Vida Saludable y Prevención 
de las Adicciones; y se mantendrá la 
política de dignificación del salario de 
maestras y maestros”, destacó.

SEP Y LOS EJES DE LA NUEVA 
ESCUELA MEXICANA

Recordó que los ejes articuladores 
de la Nueva Escuela Mexicana (NEM) 
son: inclusión, interculturalidad críti-
ca, igualdad de género, vida saluda-
ble, apropiación de las culturas a tra-
vés de la lectura y la escritura, artes y 
experiencias estéticas, y pensamien-
to crítico. Estos ejes buscan, desde 
una perspectiva humanista, formar a 
las mexicanas y mexicanos para que 
vivan y actúen bajo los principios de 
igualdad, justicia, solidaridad, inter-
culturalidad, inclusión, respeto a los 
derechos humanos y cuidado del me-
dio ambiente.

En relación con el eje de Vida Salu-
dable, comentó que es necesario im-
plementar estrategias que contribu-
yan a que la población adopte hábitos 
de buena alimentación, actividad físi-
ca, descanso, recreación y gestión de 
emociones, con el fin de gozar de un 
estado de bienestar físico y mental, y 
participar activamente en sus comu-
nidades.

El secretario de Educación Pública 
aseguró que la escuela, como espacio 
esencial de aprendizaje y desarrollo, 
debe ser coherente con los hábitos sa-
ludables y con la revalorización de la 
identidad cultural.

Finalmente, Mario Delgado seña-
ló que ya se trabaja con las y los re-
presentantes del magisterio nacional 
para lograr una mayor certeza laboral 
y transparencia en la relación con el 
gobierno, mediante una reforma a dis-
tintos ordenamientos jurídicos.
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El funcionario expuso que los due-
ños de las mercancías tienen 15 días 
para confirmar la legítima y lícita pro-
piedad de las mercancías. En dado 
caso de no hacerlo las mercancías se-
rán destruidas.

Juan Pablo de Botton, secretario de 
finanzas de la Ciudad de México, dijo 
que el operativo se hizo con labores de 
inteligencia y plena coordinación en-
tre la Ciudad de México y el Gobier-
no federal.

Consideró que las labores de inte-
ligencia y coordinación son el tipo de 
actividad necesaria para garantizar el 
piso parejo en la Ciudad de México.

Operativo en el Centro y la plaza de 
Izazaga 89

El jueves 29 de noviembre autori-
dades federales y locales clausuraron 
un edificio ubicado en la calle de Iza-
zaga 89.

En el cateo participaron elementos 
de la Secretaría de Marina (Semar) y 
la Secretaría de Seguridad Ciudadana 
de la Ciudad de México (SSC CDMX).

“Se acabó...

Menor...
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Fiscalía de Sonora activó una alerta Am-
ber para su búsqueda, siete desde que 
su madre paralizó la ciudad con una se-
rie de protestas y seis desde que apare-
ció con vida y fue arrestado, acusado de 
secuestro. Este jueves 28 de noviembre 
fueron filtrados videos que contienen su 
presunta confesión, misma que habría 
sido obtenida por sus captores durante 
su privación ilegal de la libertad.
En los videos aparece el joven de 16 
años siendo interrogado con el torso 
desnudo y los ojos vendados con cinta 
adhesiva. Al cuestionarle la causa de su 
secuestro (¿por qué estás aquí?), el me-
nor declara: “por andar ajustando deu-
das que no son mías, y secuestrando”.
El testimonio, generado ante dudo-
sas condiciones, continúa mientras Jo-
nathan enlista a una serie de presun-
tos cómplices, así como al autor inte-
lectual del crimen que supuestamente 
llevó a su secuestro: se trata de un hom-
bre identificado como Edgar, “el Toro”, 
quien sería su primo y residente de Si-
naloa, dedicado a mover “droga por Es-
tados Unidos”.
El interrogado narra cómo habría lleva-
do a cabo el secuestro en San Pedro, 
una zona rural que forma parte del mu-
nicipio de Hermosillo, para luego llevar 
a la víctima a un ejido cercano llamado 
el Tronconal. En esa ubicación, dijo el jo-
ven, pidieron un rescate de dos millones 
y medio de pesos.
Junto a Jonathan, tanto la fiscalía de 
Sonora como los videos en cuestión, se-
ñalan a una mujer de 28 años llamada 
Melanie, misma que también habría sido 
víctima de secuestro y que también ha-
bría participado en el ilícito del que ella 
misma y el adolescente fueron señala-
dos por las autoridades luego de su lo-
calización con vida.
Las acusaciones emanadas de la Fiscalía 
General de Justicia del Estado de Sono-
ra, según informó la propia dependen-
cia, se relacionan con una denuncia que 
una tercera persona interpuso al reco-
nocer a Jonathan.
“En virtud de que se visibilizó la loca-
lización de Jonathan, el 22 de noviem-
bre se presentó ante el Ministerio Públi-
co una víctima a manifestar que aquél y 
Melanie “N”, junto con otros más, eran 
responsables de haberlo secuestrado en 
una fecha anterior, donde exigieron para 
su liberación 3 millones de pesos y de 
forma posterior negociaron la entrega 
de una cantidad menor”, indica el co-
municado girado el domingo 24 de no-
viembre.
En la actualidad, Melanie se encuentra 
bajo prisión preventiva, mientras que 
Jonathan permanece en el Hospital Ge-
neral del Estado debido a lesiones que 
presentó al momento de su liberación: 
aunque circularon versiones de que el 
joven apareció sin dientes y con heridas 
de arma de fuego, la fiscalía de Sono-
ra negó en repetidas ocasiones que esto 
fuera verídico.
Los responsables del secuestro de Me-
lanie y Jonathan, quienes presuntamen-
te habrían llevado a cabo el interroga-
torio que se hizo público a través de los 
videos mencionados, permanecen sin 
identificar.

TRAS...
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Justin Trudeau, viajó a la Nación 
Americana para tener un 
encuentro con el republicano.

Medios locales informaron que 
el líder canadiense realizó el 
viaje de forma inesperada a la 
residencia del empresario en 
Mar-a-Lago en Palm Beach, 
Florida, donde ambos líderes 
tendrán una cena donde tocarán 
el tema que en su momento 
trató con la presidenta Claudia 
Sheinbaum.

Donald Trump pone en alerta 
a México y Canadá con sus 
amenazas

Donald Trump, quien ganó 
las pasadas elecciones 
presidenciales de EU, volvió a 
llamar la atención del mundo 
luego de amenazar con imponer 
un arancel del 25 por ciento a 
los bienes provenientes de sus 
socios comerciales, así como 
un recargo adicional del 10 por 
ciento a los productos chinos, 
hasta que México y Canadá 
frenen la migración ilegal y 
drogas.

Tanto Trudeau como Sheinbaum 
reaccionaron al anuncio 
advirtiendo a Trump que estos 
aranceles causarían un enorme 
daño a la economía de toda 
la región. El primer ministro 
canadiense se reunió en la noche 
del miércoles con los jefes de 
Gobierno de las 11 provincias 
de ese país para perfilar una 
estrategia común ante la amenaza 
del presidente electo de EU.

Subrayó en esa junta, que “el 
número de migrantes que 
intentan viajar de Canadá a 
EU es una fracción de los que 
intentan viajar de México a 
Estados Unidos“, de acuerdo con 
su oficina en un comunicado.

Amenazaron...
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“Completamente reprobable. Estoy 
en desacuerdo con la mayor parte de 
tus posicionamientos políticos. Pero la 
violencia jamás será el camino”, co-
mentó un usuario en apoyo a la sena-
dora.

Sin embargo, otras voces critica-
ron la forma en que Téllez abordó la 
situación, señalando que, si realmen-
te se siente amenazada, debería pre-
sentar una denuncia formal ante la po-
licía cibernética para que se investi-
gue el caso a fondo, en lugar de limi-
tarse a una denuncia pública en redes 
sociales.

LILLY TÉLLEZ Y SU PLEITO CONTRA 
MORENA, LA 4T Y NOROÑA

Lilly Téllez ha sido una figura con-
trovertida desde su incursión en la po-

lítica, la cual inició bajo el paraguas de 
Morena, partido del que posteriormen-
te se desligó para unirse al PAN.

Desde su cambio de partido, se ha 
convertido en una férrea crítica del go-
bierno encabezado primero por Andrés 
Manuel López Obrador y actualmente 
por Claudia Sheinbaum.

La legisladora también ha destaca-
do por su estilo combativo en el Sena-
do, donde frecuentemente se opone a 
las iniciativas de Morena y protagoni-
za enfrentamientos, como el reciente 
con el presidente del Senado, Gerardo 
Fernández Noroña, a quien se refirió 
como “bellaco”.

Hasta el momento, no se tiene infor-
mación sobre una denuncia formal por 
parte de la senadora, mientras el deba-
te en redes continúa polarizando opi-
niones entre sus simpatizantes y de-
tractores.
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En múltiples ocasiones, el minis-
tro de finanzas israelí, Bezalel Smo-
trich, ha llamado a expandir la ocu-
pación ilegal de los territorios pales-
tinos y usado el poder de su oficina 
para asegurar fondos para lograr-
lo. En el último de estos llamados, 
el funcionario convocó a reducir a 
la mitad la población de la franja de 
Gaza en un periodo de dos años al 
“exhortar la migración voluntaria”.

“Es posible crear una situación 
donde la población de Gaza sea re-
ducida a la mitad en los próximos 
dos años […] Ocupar Gaza no es 
una mala palabra”, aseguró el mi-
nistro en una conferencia organiza-
da por asentamientos israelíes en 
Cisjordania. Para él, la única forma 
de asegurar el fin de la influencia de 
Hamás en Gaza es la administración 
del territorio por parte de las Fuer-
zas de Defensa de Israel (FDI).

Si bien Smotrich y la facción 
más radical del gobierno pugnan 
para que las FDI lideren a los pa-
lestinos en la franja, el primer 
ministro Netanyahu ha asegu-
rado que Israel no planea una 
ocupación del territorio; sin em-
bargo, su falta de planes para el 
fin del conflicto y el descarte de 
la Autoridad Nacional Palestina 
como fuerza política en Gaza ha 
incitado a miembros de su parti-
do a apoyar la ocupación.

En opinión del doctor Mil-
ton Muñoz Bravo, profesor e 
investigador del Centro de Re-
laciones Internacionales de la 
UNAM, las posturas belicistas 
de la administración de Netan-
yahu impiden encontrar otras 
soluciones al gobierno de Gaza.

“Por desgracia no hay opciones 
por la postura de Netanyahu, quien 
va a querer controlar con mayor 
fuerza lo que ocurre en los territo-
rios palestinos. Si estuvieran en una 
negociación de paridad, los pales-
tinos podrían ejercer su derecho a 
la soberanía y evitar que permane-
cieran efectivos israelíes en Gaza y 
Cisjordania; sin embargo, la asime-
tría de poder impide que eso suce-
da”, asegura el académico.

Mientras que el gobierno israe-
lí cede espacios a las voces más ra-
dicales, oficiales de Seguridad y de 
Hacienda israelíes moderados ase-
guran que una ocupación como la 
que plantea Smotrich sería dema-
siado costosa para la economía del 
país; el ministro de finanzas cla-
ma que mil 370 millones de dóla-
res serían suficientes para su plan 
en Gaza.

Las tensiones han aumentado 
entre las FDI y los colonos israelíes 
que residen en comunidades don-
de la población palestina resiste la 
ocupación.

Ministros...



AMENA REUNIÓN DE ARTISTAS Y 
PROMOTORES CULTURALES
El maestro y artista plástico Roberto Rosique, fue uno de 
los asistentes entre los que estuvieron también Camerina 
Ruvalcaba, coordinadora de ls Sociedad de Historia de 
Tijuana y Vicky Magaña, promotora cultural de la ciudad.
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Bianca Martínez, Esmeralda Martínez, Ana Félix, Mónica Vázquez, Roció López, y Édgar Muñoz.

Lic. Camerina Ruvalcaba y 
Vicky Magaña.
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Tijuana, B.C.- 
T e n i e n d o 
como mar-
co un ame-

no brunch navideño la 
maestra Obdulia Ro-
dríguez, presidió la úl-
tima reunión de profe-
sionistas en recursos 
humanos de la región 
ante quienes aseguró 
que este 2024 fue muy 
fructífero para su gru-
po el cual se fortaleció 
gracias al trabajo de 
todo su equipo. 

Además, el 2024 fue 
el marco del 40 aniver-
sario de su organización 
agregó, la cual hoy cuen-
ta con una membresía 
de más de 300 empre-
sas, cuyo valor radica 
en compartir las mejo-
res prácticas con las or-
ganizaciones para poder 
ser una región talentosa 
y competitiva. 

En ese sentido, la 

Mtra. Obdulia Rodrí-
guez subrayó que como 
asociación se enfocaron 
en generar información 
puntual para sus socios, 
a fin de enfrentar los re-
tos venideros como es el 
incremento al salario mí-
nimo, el cual se espera 
que sea de entre un 12% 
y un 15%, para 2025. 

La dirigente agregó 
que aunado al incremen-
to salarial se esperan re-
formas y normatividades 
como la Ley Silla, la po-
sible reducción de la jor-
nada laboral, así como el 
aumento del aguinaldo. 

Finalmente, cabe 
mencionar que la últi-
ma reunión de profesio-
nistas del año cerró con 
la conferencia denomi-
nada “Balance”, imparti-
da por el periodista He-
riberto “El Joven” Mu-
rrieta, quien compartió 
sus vivencias y exter-
nó la importancia de te-
ner un equilibrio entre la 
vida profesional y la vida 
personal.

HACEN BRUNCH NAVIDEÑO  

Conferencia y cierre de año 2024
EN VÍSPERAS DE CULMINAR ESTE 

AÑO LOS PROFESIONISTAS EN 
RECURSOS HUMANOS DE LA 

REGIÓN GOZARON DE UN RICO 
BRUNCH NAVIDEÑO, EN EL QUE SE 

DESTACARON LOS PRINCIPALES 
LOGROS, ASÍ COMO LOS RETOS PARA 

EL AÑO VENIDERO

Laura Carrillo, Jaime Murrey, Carolina 
Morales, Javier Pérez, Javier Aguirre, 
Miguel Mora y Karen Espinoza.

Ildelisa Bojórquez, Sandra Niebla, Salvador Hernández, Maestra Anaid 
Martínez y Nadia Martínez.

Jackie de la Torre, Laura Salgado, 
Connie Alvarado, Reina Inzuoaza, 
María Teresa Sánchez y Alfredo 
González.

Gaby Lagarda, Oby Rodríguez y Ulises 
Araiza.

Mayra Amézquita, José Casas, Javier Guevara, Oby Rodríguez, Heriberto 
Murrieta, Adela Alfaro y Lic. Carlos Martín del Campo.

Gabriela Ureña, Nora Tsurumi, Carlos Núñez, Edna Rivero, Fátima Castillo, 
Federico Bezanilla y Lourdes Moreno.
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EL MAESTRO Y ARTISTA 
PLÁSTICO ROBERTO 
ROSIQUE, FUE UNO 
DE LOS ASISTENTES 
ENTRE LOS QUE 
ESTUVIERON TAMBIÉN 
CAMERINA RUVALCABA, 
COORDINADORA DE LA 
SOCIEDAD DE HISTORIA 
DE TIJUANA Y VICKY 
MAGAÑA, PROMOTORA 
CULTURAL DE LA CIUDAD
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Comparten experiencias y visión laboral 
Víctor Bernal, Melly Cantú, Vladimir López y Vicky Magaña.

Lic. Camerina Ruvalcaba y Vicky Magaña.

René Castillo y Gregorio Coral.

Roberto Rosique y Amalia Villaseñor.

Asistentes.

FOTOGRAFÍAS: MAXI MONTALVO. 
El Mexicano

Tijuana, B.C.-La comunidad 
de aristas plásticos y promo-
tores culturales se mantiene 
como es costumbre muy ac-

tiva en cuanto a las expresiones artis-
tas que vive la ciudad y la región no-
roeste del país. Por tal motivo tuvieron 
una amena reunión donde compartie-
ron ampliamente sus visiones y apar-
taciones que cada uno tiene en esta in-
cesante región donde el arte y las ex-
presiones de la sociedad le suman a la 
cultura colectiva.

Entre los asistentes en las mesas de tra-
bajo estuvieron el maestro de origen cu-
bano Garzón Masabo junto a Gabriela Po-
sada y Sharlinne Ceniceros, quienes en su 
espacio de aportación dejaron lo que ha 
sido la experiencia de años en la actividad 
artística de la región.

En la reunión de aportaciones a los pro-
yectos y programas artísticos para la ciu-
dad también estuvieron Melina Amador, 
Moka Alatorre, Aracely Almaraz, Oscar 
Rubio, Katia de la Cruz y Nereida Jimé-
nez, entre otros, lo que hizo muy enrique-
cedora la experiencia del compartir sus vi-
siones artísticas para la región.

Óscar Rubio, Katia de la Cruz y 
Nereida Jiménez.Gabriela Posada y Sharlinne Ceniceros.

Moka Alatorre y Aracely Almaraz.
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“EL MUNDO SE HA 
CONVERTIDO EN UN 

LUGAR MÁS PEQUEÑO”

Abdulrazak Gurnah, Premio Nobel de Literatura 2021

EL ESCRITOR 
QUE ESTARÁ 
EN LA FERIA 
INTERNACIONAL 
DEL LIBRO DE 
GUADALAJARA 
AFIRMA QUE 
PERSISTE EL 
ESCLAVISMO Y 
LA VIOLENCIA, 
PERO HAY MÁS 
ENTENDIMIENTO
MIRA CON 
OPTIMISMO A LA 
HUMANIDAD

POR YANET AGUILAR SOSA
Agencias

En 1967, a los 18 años, 
arrojado por la violen-
cia en Zanzíbar, hoy 
Tanzania, el escritor 

Abdulrazak Gurnah abandonó 
su patria y se instaló en Reino 
Unido, desde allí ha desarrolla-
do una trayectoria en la acade-
mia y una carrera literaria que 
no deja de estar afincada en 
África y en las problemáticas 
que subsisten: el esclavismo, 
las relaciones interraciales, la 
migración, el sometimiento y la 
violencia, que define como con-
secuencias del colonialismo en 
el mundo contemporáneo, y las 
sabe el corazón de su literatu-
ra, desde ahí escribe y por ello 
se le concedió el Premio Nobel 
de Literatura en 2021 y por su 
“conmovedora descripción de 
los efectos del colonialismo y 
la historia de los refugiados en 
el abismo entre las culturas y 
continentes”.

El autor de El desertor, A orillas 
del mar y La vida, después —to-
dos publicados por Salamandra—, 
de visita en Ciudad de México en 
su camino hacia la Feria Interna-
cional del Libro de Guadalajara 
—que inicia mañana— y donde él 
encabeza una nutrida presencia 
de más de 800 escritores de casi 
30 países, habla con EL UNIVER-
SAL de su literatura tan arraiga-
da en los problemas de África, y 
en especial de Zanzíbar, pero que 
no lo hace desde la añoranza, sino 
para intentar comprender la natu-
raleza humana. Tiene esperanza 
en la humanidad y no deja de sen-
tirse un extranjero aún cuando lle-
va más de 50 años en Reino Uni-
do, tampoco deja de sentir culpa 
por la gente que se quedó y a ve-
ces se plantea si debió quedarse.

-Hay una frase entre escrito-
res que dice: “Infancia es desti-
no”, ¿eso nutre su literatura y lo 
hace idealizar Zanzíbar?

  -No sé si la infancia sea 
destino, pero las memorias de ese 
periodo son más fuertes que mu-
chas memorias que vienen des-
pués, de alguna manera son for-
mativas, pero por otro lado, lo 
pienso desde mis hijos, he visto 
cómo fueron hasta los 18 años, 
luego se salen de la casa y van a 
la universidad y cuando regresan 
no los reconoce uno, son diferen-
tes personas, son independientes, 
con sus propias mentes frescas, 
es su memoria de crecimiento. 
Así que uno descubre cosas, pero 
la memoria de las épocas previas 
forma lo que uno hace, pero no 
creo que sea destino, creo que es 
algo muy importante con lo que 
uno aprende a navegar la vida.

-Fue arrojado de su pueblo 
por la violencia, ¿escribe des-
de la añoranza, carga con Zan-
zíbar a su espalda?

-No, no exactamente. Yo quería en-
tender dos cosas, esto de que cuando 
alguien se va es una experiencia singu-
lar, pero también de que uno se vuelve 
un extranjero, sobre todo cuando uno 
sale de su casa siendo adulto, cuando 
ya tiene memorias. Es entonces cuan-
do se siente un extranjero y hay que 
aprender a vivir en ese nuevo lugar, en 
especial si es un lugar muy lejano, pero 
también hay que aprender a estar cer-
ca de lo que ha dejado atrás, hay que 
reevaluarlo y hacer que sea algo con lo 
cual puedas vivir.

Uno siente culpa si sale por dificul-
tades porque está dejando a otros en 
esas dificultades, entonces uno piensa 
sobre qué están haciendo ellos y cuáles 
fueron los verdaderos problemas. Toda 
la vida uno está pensando ¿qué puedo 
hacer desde acá?, ¿qué estoy haciendo 
bien?, ¿hice lo correcto allá?, no es solo 
pensar “estoy bien ahora”. Es una ne-
gociación entre los diferentes hogares.

-¿Se ha sentido un extraño?, 
¿se asume parte de otros mi-
grantes y desterrados?

-Sí, muchas veces me siento como 
un extranjero, aunque tengo mucho or-
gullo, siento orgullo por ser un extran-
jero, he hecho una vida en Inglaterra y 
contribuido a Inglaterra, he sido profe-
sor, he enseñado a los alumnos cosas 
que creo que tal vez no hubieran sabi-
do sin mí. Me gusta pensar que soy un 
extranjero obstinado que no quiere de-
jar de ser un extranjero. Me gusta ser 
un extranjero, pero a la vez un local.

  -Se regresa al pasado 
para entender el presente ¿he-
mos aprendido como humani-
dad?

-No totalmente, pero aprendemos 
todo el tiempo, como en pequeñas par-
tes, uno aprende porque es relevante 
la experiencia, algo pasa y dices: “Ah, 
esto ha pasado antes, ya pasamos por 

este camino”. Uno escucha cierto idio-
ma o cierto lenguaje de los extranjeros 
y pensamos “ya hemos estado aquí”, o 
temas como el género o las diferencias. 
Como sociedad humana parece que va-
mos en círculos y cada vez que regre-
samos somos un poquito más nobles, 
cada ciclo significó que somos más to-
lerantes que el previo, no matamos a 
la gente tan fácilmente o legalmente 
como antes, pero seguimos matándo-
nos. Somos muy lentos para aprender 
y tenemos que regresar y hacerlo de 
nuevo.

-¿Hemos aprendido a redefi-
nir conceptos como esclavismo, 
colonialismo, violencia?

-Sí, lo hemos hecho, tal vez no ha 
sido posible persuadir el entendimien-
to popular sobre todas estas cosas, 
pero muchas sí. Estoy muy seguro que 
cuando yo llegué por primera vez a In-
glaterra en 1967 había gente que no 
había pensado acerca del Imperio, del 
colonialismo o acerca de la esclavitud, 
la manera que entendían la esclavitud 
es que eran los ingleses que la habían 
abolido, tenían mucho orgullo, no se 
acordaban que fueron los que inicia-
ron el comercio de esclavos cruzando 
el Atlántico.

Ahora sí ya recuerdan, pero no sig-
nifica que todos lo saben o lo entien-
den, pero hay muchos estudiantes en 
las universidades y muchos de noso-
tros hemos contribuido a hacerlo sa-
ber a través de las clases, es un tono 
muy diferente cuando se habla de es-
tas cosas o de conflictos que están ocu-
rriendo en otras partes del mundo, así 
que hemos avanzado en ese sentido. 
El mundo se ha convertido en un lu-
gar más pequeño, antes era un lugar 
muy pequeño pero lo único que impor-
taba eran ellos mismos, ahora es más 
pequeño porque entienden lo que está 
ocurriendo, los derechos civiles en Es-
tados Unidos, eso fue una contribución 
muy importante para entender la escla-
vitud o el Apartheid en Sudáfrica, se 
entendieron las consecuencias del colo-
nialismo y sin embargo ahora tenemos 
a Israel contra Palestina que nos está 

forzando a entender cómo la vio-
lencia parece estar bien si se pue-
de justificar con un nacionalismo 
épico. De esta manera el mundo 
se ha convertido en más pequeño 
cuando entendemos lo que ocurre 
en otros lugares y nos importa y 
tenemos opiniones acerca de eso 
y vamos a manifestaciones para 
decir: “esto es injusticia”, “esto 
está mal”. Es un avance.

-¿Nos hemos vuelto más 
radicales en estos naciona-
lismos contemporáneos?

-Tal vez, pero antes no había 
entendimiento de ningún otro 
lado, era autosatisfacción: “Noso-
tros estamos bien”, “somos per-
sonas buenas”, “no tenemos ver-
güenza, tenemos orgullo”. Ahora 
es más inestable, ahora es como 
autojustificación, autodefensa, 
esto seguro que lo saben en dife-
rentes partes de Latinoamérica y 
en México; también defendiendo 
lo que claramente es un equilibro 
de poder injusto, dicen: “todos 
somos humanos, pero no tan hu-
manos como nosotros”, así que la 
gente le puede molestar eso, pero 
si uno reflexiona, muchas perso-
nas inteligentes entienden que 
hay algo que entender y sentir 
vergüenza también o por lo me-
nos tener responsabilidad de algo 
y esto es un paso muy importante 
hacía una posición moral.

-¿En qué finca su espe-
ranza en la humanidad?, 
¿es optimista con respecto 
a las sociedades de este si-
glo XXI?

-Sí, soy optimista porque si 
uno piensa en cualquier época 
de la civilización humana y junta 
a personas inteligentes para pla-
ticar y todo mundo piensa que 
esta es una catástrofe, que es la 
peor época, pues estaremos re-
pitiendo lo mismo; por supues-
to creo que vamos a librar estos 
obstáculos.

Abdulrazak Gurnah (Zanzíbar, 20 de diciembre de 1948).
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Tijuana. B.C.- A solo unas ho-
ras de haberse anunciado 
la muerte de la actriz Silvia 
Pinal, cada vez son más los 

detalles que se revelan sobre su vida. 
Uno de los que más ha resonado está 
relacionado con su última voluntad, 
misma que, de acuerdo con diversos 
informes, tenía como propósito cele-
brar su trayectoria artística.

De acuerdo con lo dicho por la diva 
del cine mexicano en una entrevista con 
Maxine Woodside, su deseo era ser ho-
menajeada en el Palacio de Bellas Artes 
frente a sus amigos y familiares, con una 
participación especial de Luis Miguel al 
ritmo del mariachi.

“Me encantaría que Luis Miguel 
me cantara, y claro, que no falten los 
mariachis”, confesó la reconocida ar-
tista durante su charla con la perio-
dista en el año 2019. “¡Órale nieto, no 
te arrugues!”, agregó.

“Es un chico estupendo, es una gran fi-
gura y me siento muy orgullosa porque 
en mi familia todos somos estrellas“, 
profundizó en una plática con el progra-
ma ‘De Primera Mano’.

Silvia Pinal afirmó que además de 
ser muy talentoso, le tiene un cariño es-

En compañía de sus 
hermanos Sylvia Pasquel 
y Luis Enrique Guzmán, la 
cantante habló por primera 
vez desde que se dio a 
conocer el fallecimiento de 
su madre

La cantante Alejandra Guzmán y 
sus hermanos Luis Enrique y Sylvia 
Pasquel reaparecieron ante los me-
dios de comunicación en una emoti-
va rueda de prensa en la que com-
partieron cómo vivieron los últimos 
momentos junto a su madre, la ac-
triz mexicana Silvia Pinal, quien per-
dió la vida la tarde del pasado 28 de 
noviembre.

Vistiendo de luto y sin poder con-
tener las lágrimas, los tres hijos de la 
última diva del cine mexicano seña-
laron que la famosa partió “en paz, 
tranquila y bella”, rodeada de todos 
sus seres queridos.

“Fue para nosotros un regalo de 
Dios poder estar con ella hasta el 
último aliento, poderla haber visto 
trascender de una manera en paz, 
como siempre fue su vida y como 
siempre fue ella“, confesó la intér-
prete de ‘Yo te esperaba’.

Asimismo, externó que este mo-
mento de suma tristeza se ha visto 
eclipsado por el cariño que el públi-
co ha expresado hacia su madre, rei-
terando que fue una figura ejemplar 
sobre y detrás de los escenarios.

“Quiero compartir con ustedes 
que nos quedamos con esa paz con 
ese regalo tan inmenso de poder es-
tar en ese momento, es una energía 
impresionante, grande, misericor-
diosa, se fue en paz y se fue como 
una diva. México, todo el mundo se 
merece una Silvia Pinal que nun-
ca va a dar jamás este universo y 
lo agradezco porque es mi mamá”, 
añadió.

Por su parte, la también actriz Syl-
via Pasquel rememoró el legado que 
su madre dejó en la escena artísti-
ca en México: “Dio mucho trabajo a 
mucha gente (…) Fue pionera de la 
televisión, pionera del teatro musi-
cal, pionera del cine, también, por-
que fue una de las grandes estrellas 
de la época de oro del cine nacional”, 
expresó.

Alejandra Guzmán 
y sus hermanos 
rompen el silencio

DESDE HACE 
VARIOS AÑOS, 
LA DIVA DEL 
CINE MEXICANO 
TENÍA CLARO 
CÓMO LE 
GUSTARÍA 
QUE FUERA SU 
DESPEDIDA Y EL 
ÚLTIMO ADIÓS 
DEL PÚBLICO 
MEXICANO

silvia pinal

xico, deseo con todo mi corazón queri-
da amiga, que tu alma vuele alto y lle-
gues pronto, hasta el altísimo, donde 
te recibirán como lo que fuiste, Grande 
entre las Grandes. Gracias por creer en 
mí, elevaré mis oraciones hasta Dios 
para que La Paz espiritual llegue a los 
corazones de tus hijos y Familiares, 
DEP Amiga del Alma”, expresó.

Lucero
Lucero, otra destacada cantan-

te mexicana, también compartió un 
mensaje de despedida a Silvia Pinal.

“Mi admirada y amada Silvia Pi-
nal. Siento que te quedas por siem-
pre con todos quienes te hemos ad-
mirado desde que tenemos memoria. 
Eres de mis grandes actrices favori-
tas de la vida. Siento que haber com-
partido escena contigo sucedió hace 
muy poco, aprendí todo lo que pude. 
Te abracé y te disfruté tanto durante 
tantos días, me siento muy afortuna-
da de haber estado cerca de ti duran-
te nuestras grabaciones”, es parte de 
lo que expresó Lucero.
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pecial por ser el papá de su nieta Miche-
lle Salas: “Cómo lo quiero yo a ese con-
denado. No, yo lo quiero mucho porque 
además, desde que supe que era mi nie-
to, bueno, lo presumí a pasto. Es guapo, 
es simpático, es buena persona“, infor-
mó en ese entonces.

Esta voluntad está a solo unas horas 
de ser cumplida, pues la asistente de la 
primera actriz, Efigenia Ramos, confir-
mó que la ceremonia de cuerpo presen-
te se realizará este sábado 30 de noviem-
bre a partir de las 11:00 horas, con el apo-
yo de la Secretaría de Cultura.

No obstante, la participación de ‘El 
Sol de México’ durante el homenaje pós-
tumo no ha sido confirmada por su equi-
po o los familiares de la primera actriz.

Celebridades rinden homenaje.

Ana Gabriel
La intérprete del ‘Cigarrillo’, escri-

bió un sentido mensaje en la red social 
X, antes conocida como Twitter.

“Con mi más sentido pésame a la Fa-
milia Pinal, por la partida de la gran ac-
triz, Doña Silvia Pinal, la monarca, la 
Señora Cine, la Señora teatro, la Señora 
Televisión, y que agradezco que haya-
mos coincidido nacer, en nuestro Mé-

Para la bella cantante, una de las 
claves de su éxito junto a Tommy 

Mottola es que a pesar del 
fuerte lazo que los une, ambos 

respetan su independencia: “Ser 
un matrimonio independiente, 

yo vivo mi vida y mi marido 
vive la suya y compartimos un 

matrimonio y una familia. Yo 
tengo mi empresa, yo tengo 
mis amigas“, comentó en la 

entrevista.

Thalía destapó la clave para un 
matrimonio exitoso

La vida de desenfreno que 
llevaba Justin Combs, el 
hijo del rapero Sean ‘Diddy’ 
Combs’, le costará muy 
caro, al darse a conocer 
que el joven ya fue vetado 
en el mundo de los bienes 
raíces de Los Ángeles, pues 
ya no podrá rentar casa 
alguna debido a sus fiestas 
descontroladas en la zona.

Hijo de Sean 
‘Diddy’ Combs 
no podrá rentar 
casas en LA.

DEJÓ PROPIEDADES 
EN MAL ESTADO

LA CREADORA DE 
LA DINASTÍA PINAL
 
Silvia Pinal nació el 12 de 
septiembre de 1931 en Guaymas, 
Sonora, y a lo largo de su carrera 
dejó una huella imborrable en 
el cine, el teatro y la televisión.  
Su participación en películas 
de la Época de Oro del cine 
mexicano como ‘Viridiana’ 
(1961) y ‘El ángel exterminador’ 
(1962), dirigidas por Luis Buñuel, 
le otorgaron reconocimiento 
internacional. De hecho, un dato 
importante es que Pinal protegió 
lo más que pudo la película 
‘Viridiana’ cuando intentaron 
destruirla.

ÚLTIMO 
ADIÓS

“Estamos muy agradecidos con la 
vida por haber podido estar con ella 
y la despedimos con todo el amor“, 
añadió sin poder contener las lágri-
mas.

Para finalizar, los hijos de Silvia Pi-
nal exhortaron a los medios de co-
municación asistentes a promulgar 
el respeto en este capítulo tan sensi-
ble: “Ustedes están aquí por la gran 
diva, pero nosotros estamos aquí 
porque es nuestra madre y si uste-
des tienen mamá y alguna vez la han 
perdido sabrán lo que estamos pa-
sando, les pedimos que sean educa-
dos“, sentenció.


